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К РАСИВЫЕ платья, 
костюмы, белье, три
котажные изделия и 

•чногне другие необходимые 
нам вещи, без которых мы 
сегодня просто не можем 
обойтись, — все это нам 
предоставляет легкая про- 
мьппленность. И, конечно, — 
обувь. Самая различная, в 
последние годы особенно 
спортивная, она пришлась 
по вкусу всем от мала до 
велика. Не ошибемся, навер. 
ное, если скажем; кроссов
кам все возрасты покорны.

Наша Томская обувная 
фабрика успешно освоила 
изготовление удобной и кра
сивой, на все вкусы спор
тивной обуви. Изделия то
мичей пользуются болйпим 
спросом не только в Машей 
области, но и за ее предела, 
ми

Каждый год на фабрике 
вводятся новые технологи
ческие мощности, улучшает
ся качество продукции, рас
тет производительность, и 
это, несмотря на трудно
сти с поставкой сырья, не
хваткой рабочих рук. Боль
шой вклад в общее дело 
вносят работники раскройно
го цеха, среди которых рас- 
тсройщнцы Г. П. Хозяйкина, 
А. И. Игошева, Н. И. Сауш- 
кина. Хорошо работают и 
агрегатчики Армен Козуба- 
ев, Л. И. Половцева, Л. И. 
Целнцкая. Они изготавлива
ют так полюбившиеся том
ским женщинам прогулочные 
туфли. В этой же бригаде — 
3. К. Попова, Л. И. Андре
ева. А руководит — мастер 
Любовь Михайловна Остани
на

9 июня будет праздновать 
свой день рождения ветеран 
фабрики, отдавшая лег
кой промышленности
тридцать четыре года, 
Наталья Степановна Харито
нова. Она уже на пенсии, ио 
понимает, что каждая пара 
рабочих рук нужна коллек
тиву фабрики, н непсисидает 
своего рабочего места. Кол
лектив фабрики желает ей 
долгих лет ЖИ31Ш и здоро
вья, а Наталья Степановна 
попросила поздравить всех 
работников легкой промыш
ленности иап1ей области с 
профессиональным праздни
ком. Газета с удовольствием 
присоединяется к этому по
здравлению.

НА СНИМКАХ: раскрой, 
щицы Г. Л. Хозяйкина, 
А. И. Игошева, Н. И. Сауш- 
книа и начальник цехаН. М. 
Измайлова; ветеран фабрики 
Н. С. Харитонова.

А. ВАСИЛЬЕВ. 
Фото автора.

НЕЛЕГКАЯ СУДЬБА 
«ЛЕГКОЙ» ОТРАСЛИ

Спортивный подход к делению промышленпоств по 
весовым категориям па тяжелую в  легкую в значительной 
степени определяет, увы, -и (отношение к этим отраслям. 
Наше сознание долго и упорно ориентировали на пронз. 
водство железных «коней», ккс^ойчиво побуждали «спер
ва думать о блюмингах, а  пото.м о... трусах». iB результа
те по количеству произведенного на душу населения ме
талла мы — «впереди планеты всей», в остальном >— 
где-то после (Котманду. >Но, (несмотря на свою нелегкую 
судьбу, легкая промышленность жива и даже пытается 
как-то скрасить наше бытие. В этой отрасли работает 
иного истинных умельцев, в если бы (тысячу если), то — 
трепещи заграница. К  сожалению, там до последнего вре. 
мени только вздрагивали...

В нашей области легкая промышленность представ-те- 
на рядом предприятий. Сегодня мы предлагаем вашему 
вниманию беседу корреспондента газеты Ю. МОЛОДЦО
ВА с директором Томской швейной фабрики Михаилом 
Никитовичем ГОЛЕВЫМ и начальником производства 
этого предприятия Евфалией Васильевной ЕГОРОВОЙ.

— Прея:де всего хоте
лось бы поздравить кол-тек- 
тнв швейной фабрики с 
профессиональным праздни
ком — Дне.м работников 
легкой промышленности а 
пожелать, чтобы выпускаемая 
продукция была узнаваема а 
лучшем смысле этого слова, 
так же, как других именитых 
фирм...

М. Н. ГОЛЕВ; — Сяасибо 
за поздравление Что же ка
сается жменптых фi^pм, го 
соперничать с нилш нам по
ка еще трудно. Все дело з 
том, что при сразнительно 
■небольшой численности кол
лектива .мы кмеам очень 
напряженный ассортимент 
выпуска^емой продукции. 3 
соседних областях . с этн.м 

.проще, они располагало? 
болышгм числом ■ предприя
тий, амеют возможности для 
сагециализации. У нас же, как 
говорится, все под одно:! 
крьппей. Иа фабрике выя|ус. 
кается одиннадцать нап-ме- 
нсваний проду.кции на де
вятнадцать с лишним мил
лионов рублей. Забегая j&ne- 
ред, окажу, что по итогагм 
работы за пять месяцев ко-i- 

'лектив произвел допо.тни- 
тельно к плану продунщии 
на 1,5  м1ИЛлиона рублей. 
-Это — хо(рошая поддержка 
при скудеющих на глазах 
прилавках.

Е. В. ЕГОРОВА: — Надо 
оказать, что коллектив стре- 
митоя не только к «узнавае. 
мости» своей продукцш1,_ но 
и к тому, чтобы учитызат;.. 
запросы разных групп наС'З- 
левия. HaopKiMe?,~Mbi выпу’- 
ска-ам женское пальто зыс. 
шего качества с дсрстсстоя- 
щамп воротникас.ш. В то иа 

■ нрамя имеется опециа^шнт.а 
nporpaiMMa, учи'тьша'ющая воз- 
М.0ЯШС1СТК 1.малсц:лущих. 
ото пальто с -искусстзеннымн

(Окончание ш  7-й стр.)
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Отгремели баталии еще 
одного большого партийно
го собрания. XXII областная 
партийная конференция вне. 
ела в нашу жизнь ощути
мую подвижку, помогла каж
дому из нас «сверить свои 
часы», уточнить позиции, оп
ределиться в дальнейших 
действиях.

На конференции было 
много нового: и по содержа
нию, и по форме обсужде
ния. Столкнулись полити
ческие позиции, и это была 
настоящая борьба разных, 
порой прямо противополож
ных мнений.

На памяти ветеранов пар
тии здесь многое было впер
вые. Ну, когда еще конфе
ренция продолжалась четыре 
дня и делилась на два эта
па?

Впервые выборы подавля
ющего большинства членов 
обкома партии, делегатов об
ластной партийной конфе
ренции и делегатов съезда 
КПСС шли на широкой де- 
монратической основе — 
путем прямых выборов по 
онругам в первичных пар
тийных организациях.

Раньше наша газета пуб
ликовала описки членов об
кома партии и кандидатов в 
члены без указания их долж
ностей. И все знали, какой 
это Иванов или Петров, ибо 
от конференции до конфе
ренции мало что менялось в 
Номенклатурных руководя
щих кругах. Шла в основ
ном пересадка с места на 
место. Посмотрите на этот 
список сегодня. Сколько но
вых имен! Обневл^ние кар
динальное. И главное, по
вторяем, по воле первичных 
организаций.

Впервые по настоянию 
делегатов были внесены су- 
щеетшенные изменения в по
вестку дня: добавился пункт 
сб отчете члена ЦК КПСС, 
помимо доклада о проектах 
Платфюрмы ЦК КПСС и 
Устава КПСС, был заслушан 
доклад о проекте Демокра
тической платформы в 
КПСС. Эти добавления, не
сомненно, обогатили содер
жание разговора на конфе
ренции.

Впервые один из самых 
острых и давно беспокоя
щих обхцество вопросов — 
что же происходит с нашим 
комсомолом — поставлен на 
таком высоком уровне — 
на партийной конференции. 
Боле,е, того, разговору о по
литической ситуации в ком
сомоле решено ■ посвятить 
пленум сбкома партии.

Впервые на высоком уров
не дана оценка новым по
литическим движениям, оп
ределено отношение к ним. 
Этого давно ждали партий
ный актив и беспартийные, 
первичные организации. Ни. 
кто никого не должен вытес
нять. Спорить, а не отвергать 
сходу. Сплочение, а не рас
кол. Созидание, а не разруше
ние. Поиск ептимальных пу
тей выхода партии и эко

номики из кризисного со
стояния, а не ослабляющая 
нас кенфронтация.

«Укреплять дух единства, 
атмосферу товарищества» — 
под таким заголовком опуб
ликован отчетный доклад. 
Партийные орт’знизации дол
жны стать организаторами 
этого процесса. Партия — 
не власть, а мозг общества. 
Современная демшфатия 
должна быть не столько де
мократией спора, плюрализ
ма и миогсоартийносга, 
сколько де.мократией сотруд
ничества. Полное согласие 
невозможно, но iBo имя соци
алистического выбора взаим
ное оотрудкичеетшо необхо
димо.

Конференция призвала 
коммунистов продолжить 
путь на кснсолвдацию и взаи- 
мовыдержку. Новому составу 
сбкома партии дан совет от
бросить амбиции прошлого, 
стать инициаторами откры
того диалога с представите
лями других политических 
течений, среди которых мно
го депутатов разных уров
ней.

Конференция не поддер
жала, встретила гулом не
одобрения как крайне левые 
позиции, лишенные анализа 
причин кризиса в партии и 
обществе, так и устаревшие, 
рассчитанные на запреты и 
умолчания, концепции край
не правых.

А. А. Поморов* поблаго
дарив за избрание его пер
вым секретарем сбкома пар
тии тех, кто голосовал за 
него, и тех. кто голосовал 
ирютив, заявил: «Мы будем 
искать сотрудничества и со
трудничать со всеми, кто хо- 
чет заниматься углублени
ем демократии и не ставит 
целью политиканство. Чем 
больше будет мнений, тем 
точнее будут наши решения».

Очень остро обсуждался 
вопрос об отношении к Том
скому партийному клубу. 
Раздавались реплики_ в ад
рес секретарей горкома пар
тии: «Развели там клуб де
магогов!».

А клуб этот рожден жиз
нью, потребностью комму
нистов высказать свои мью- 
ли. Это первая попытка но
вого структурного образова
ния в партии — по горизон
тали, без подчинения. И на. 
чало было полезным.

К сожалению, как отмети
ли в своих выступлениях 
делегаты, партклуб не стал 
центром кристаллизации кон
структивных идей, он по
степенно npeBipaTHHcH в пар
тийный филиал клуба на
родного депутата. Там часто 
слушают только то, что хо- 
тят слышать, решают свои 
проблемьь, конструктивных 
действий мало.

Есть У ряда лидеров парт- 
клуба оголтелый экстремизм, 
политиканство, личные амби- 
■ции, серьезные ошибки в 
действиях, стремление выра
стить инородное тело внутри 
КПСС, а потом расколоть

партию, создать другую, со
циал-демократическую.

Но большинство членов 
лартклуба стоят на позици
ях КПСС, ищут пути ее об
новления, демократизации. 
Это нашн единомьинленники 
По социалистической идее. 
И нельзя в них во всех без 
исключения видеть врагов.

Некоторые споры переко
чевали- на партийную кенфе- 
ренцию с сессий областного 
и городского Советов. На
пример, о месте рабочего 
класса в демократическом 
обновлении общества.

В. Е. Михайлов предложил 
на место недоизбранных по 
округам делегатов съезда 
партии избрать рабочих и 
крестьян. Ему резко возра
зил В. И. Кравцов. Рабо
чие, по его мнению, нужны 
были раньше — для парад
ных рапортов об успехах, 
а сегодня Нужны интеллек
туально развитые личности. 
Эго заявление возмутило 
многих делегатов. А. И. Чер
касский потребовал от В. Й. 
Кравцова извиниться nejrefl 
делегатами . рабочими. Сле
дующий оратор тоже посчи
тал, что В. И. Кравцов ос
корбил рабочих утверждени
ем, что у них не хватит ума 
принимать правильные ре
шения. Т. А. Кал€яова-За- 
плавная с сожалением заме
тила, что На конференции 
нет своего Ярина, опосо^о- 
го отстоять представительст
во рабочих на съезде. Спор 
долго не мог утихнуть. Од
ни под аплодисменты ут
верждали, что рабочие на 
съезде — свадебные генера
лы, они нужны аппарату для 
политических манипуляций. 
Другие — тоже под аплоди. 
сменты — доказывали, что 
рабочие не умеют красиво 
говорить, да и некогда — 
они работают, но они, как 
никто другой, «шкурой» 
чувствуют проблему, и ни
кто .лучше них не захцитит 
их интересы. «Зайдите в 
|Ку|рилку. и вы услышите, 
что рабочие говорят правду 
и суть».

Дело завершилось тем, что 
из трех доизбранных деле-, 
гатов съезда один оказался 
рабочим. Кстати, и в числе 
пятнадцати он единствен
ный.

В чем суть спора? Когда- 
то адмннистраткшо-команд- 
ная система стремилась при
дать своему государственно
му устройству облик рабо
че-крестьянского государства, 
сажая в президиумы, коми
теты и Советы всех уровней 
.«знатных рабочих» и мани
пулируя ими. Сейчас на по
литическую арену вышла 
элитарная демократия, ко
торая тоже не прочь пома- 
нкпулирсвать, но теперь уже 
какой-то исключительностью 
людей умственного труда и 
их исключительным правом 
на РУНОВО.ДСТВО обществом.

Вместо одного предрассуд
ка—другой. А ведь дальней
шее развитие общественных 
отношений обязательно долж
но предаюлагать присутствие 
рабочих при решении важ
нейших вопросов, иначе мо
гут возникнуть перекосы, 
которые вызовут непредска
зуемые последствия.

В. МОИСЕЕВ.

П о ж а л у й , по д  м о щ 
н ы м  напорем он  дал 
трещи.нку. Наоример, 

делегаты, уступив требова
ниям сторонников Демокра
тической платформы, поста
вили в повестну дня доклад 
о Демплаггформе, обсудили 
его.

Доклад сделал Олег Вла
димирович Лопсв, тридцати- 
трехлетний кандидат исто
рических наук, секретарь 
Ки(ровсн!ого райкама партии, 
член нового состава о&юма 
партии, член Томского пар
тийного клуба. Толково от
ветил на многоч1исленны€ 
BoinpoKbii... ПоказалосЬк что 
это — момент перелома на
строения конференции, что 
«большинство» дарестаяет 
просто терпеть инакомысля
щее «меньшинство», начнет 
его сльцпать, искать рацио
нальное зерно в предложе
ниях «ре^рматоров», пой
дет на разумный компро
мисс. Затеплилась надежда.

прсфессором университета 
Н. Н. Киселевым и членом 
нового состава бригадиром 
завода КПД В. Ю. Осипо
вым.

Н. Н. КИСЕЛЕВ:
— ...Можно предположить, 

что новый состав обкома 
партии, сможет работать ме
нее |каэенно. Старый не су
мел уйти от фюрмальных 
заседаний, от следования за 
событием, от 'Упорного от
стаивания позиций, которые... 
сдавались после первых же 
пикетов. До последнего мо
мента сохранялся У старого 
обкома настрой: пусть ми
тингуют, а мы будем рабо
тать 'ПО-старому, не так уж 
это и плохо.

Течение жизни, несет нас 
к новьтм берегам. Надо яс
но видеть, что началось рас
слоение сбщества, к этому 
неумолимо ведут новые 
формы собственности. Это 
значит, что 'проблемы классе-. 
вой борьбы по-прежнему

что состоится переход с 
уровня обьгден'ного созна
ния на более вьюский. Увы... 
И не потому, что среди де
легатов было мало самосто
ятельно мыслящих людей. 
Произошло вот что: конфе
ренция позволила себе са
мым прим.итнвньгм, чисто 
физиологич еоккм: • образом
реагировать на внешние 
,paaдpiaжитeли, одним из 
ното.рых опять-таки стал на- 
'Родный депутат СССР, де
легат конференции С. С. 
Сулакшин. Он, как всегда, 
был активен и чрезвычайно 
работоопособен, выступал с 
игатересными предложениями. 
Но тон его 'Выступлений — 
не просто наступательный, а 
'прямо-таки агрессивный—на
строил гшогих на такой же 
лад: ты на меня «дав'ишь», 
я .тебе дам сдачи; ты один, 
а нас много, и мы тебе пока
жем... Зачастую реакция эта 
происходила чисто автомати
чески, осмысление .приходи
ло потом.

Только по этой причине 
многие дельные мысли сто
ронников Демплатформьг не 
нашли откли.ка у делегатов 
■конференции. И это грустно.

И все же конференция об
надеживает своей ОТКРЫТО
СТЬЮ, обнаженностью мыслей 
и ■чувств. Ясно, что ед'ино- 
'МЫслию приходит конец. 
Большая часть коммунистов 
— за кснсолидацию, но не 
за счет подав'ления «мень
шинства». Креп'нет понима
ние необходимости создания 
новых партийных структур, 
выработки новой стратегии и 
тактики. Парти&ая органи
зация области, судя по ее 
представятелям,—в переход- 
HO.M состоянии. Каким будет 
ее новое качество — пока не
ясно.

Сверяю свои впечатления 
с мнениями делегатов кон
ференции — членом старо
го состава обкома партии

злободневны. Идея равен
ства. Надо ли от Hse реши
тельно отрешаться? Ведь ей 
не 70 лет, корни ее — в 
христианстве. Консолидирую- 
uraHv воспитательная роль 
партии в новых условиях бу
дет очень велика...

В. Ю. ОСИПОВ;
— Нашей партийной орга

низации нужны молодая, 
свежая мьрсль, новые люди. 
Одним из них считаю О. В. 
Попова. Хорошо, что он из- 
браи в новый состав обкома 
партии. Его кандидатуру вы
двинули и на пост секретаря 
обкома по идеологии, но он 
взял самоотвод, мотивируя 
это тем, что голосовал про
тив основных резолюций 
конференции, принятых боль- 
шинствем голосов. Пожалуй, 
он прав. Но вот в заведу
ющие отделам или в заме
стители заведующего он 
вполне годится! Пусть про
водит в жизнь свеи идеи. В 
аппарате должны работапъ 
люди с разными точками 
зрения, пусть вырабатьшают 
псмпромиссиую линию.

...Сумеют ли новый состав 
сбкома партии, его аппарат 
создать тот накал, при ко
тором мыули, чувства и де
ла коммуннстсв . области 
выльются в добрый сплав? 
Овладеет ли тонким ремес
лом соединения фракций в 
монолит? Найдет ли меха
низмы учета мй'бния мень
шинств а7.

Десятки подобных во.про- 
сов оставила без ответа двад
цать вторая областная парт
конференция. Только время 
ответит яа них, оно рассу
дит нас, все расставит по 
своим местам. А мы обрече
ны жить днем сегодняшним. 
Да помогут нам .в этом па
мять о прошлом и вера в 
будущее...

Л. БОЗРИКОВА.

■ЕТЫРЕ дня конфе
ренции, четыре дня 

** эмоциональных дис
куссий, прютивоотояния сил, 
политической борьбы.. Ка.к 
оценить их спустя несколько 
дней после того, как улег
лись страсти? Дать однознач
ный ответ, как это неодно
кратно делали мы в недале
ком еще прошлом, сегодня 
уже невозможно. Год-два 
назад основным критерием 
такой оценки была критика, 
звучавшая в выступлениях 
участников партийных пле
нумов и конференций. Уда
валось кому-то «зацепить»

состав выборного органа, 
секретарей обкома, в том 
числе и первого, указать на 
их .просчеты и недоработки 
— Еначит «состоялся ост
рый, .принципиальный !раз- 
говор коммунистов о реше
нии насущных проблем об
ласти». Если же выступав

шие «упирали» яа трудно
сти в работе своих предпри
ятий или районсв, то, «к со
жалению, многие выступле
ния носили характер само- 
отчетов».

Сейчас, критикой никого 
не удивишь. И на областной

конференции в ней не было 
недостатка. Так' что, если 
считать ее по-прежнему 
главным критерием, то сог- 
гласен с мнением, прозву
чавшим в зале: эта конфе
ренция была лучшей из 
всех, виденных мною до 
этого.

Други.м, не менее значи
тельным критерием было ко
личество «КОНСТруСТИЕ'НЫХ 
предложений», котсрые ис
правно вносились в итогсвый 
документ (нравда, редко ког
да можно было услышать на 
последующих партийных фо
румах, как эти лредложения

.всплощались в жизнь). Та
кого ■количеств.а предложе
ний, замечаний, поправок .и 
т. д., по-моему, ни «а од
ной 'Кснфе.рен.ции не было —• 
что-то около 300!

Но дело в другом. Пере
читал на днях опубликован
ные в газете высту.пления 
(кстати, так широко конфе
ренции в областной прессе 
доселе .не освещались), ос- 
■вежая в памяти перипетии 
состоявшегося в Доме:полити- 
ческого просвещения разго
вора. О чем шла речь, что

(Окончание на 6-й стр.)
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СТАРОМУ

ЕЗАУРЯД. 
НОЕ собы
тие; на са
мом севере 
области со
здан и на. 

чал действовать националь
ный кооператив.

Первый на томском Пря- 
обье.

— Наша цель — поднять 
самосознание народа ханты, 
возродить национальные 
традиции, культуру, — го
ворит Константин Нахрачев, 
его председатель. — Но 
главное—предстоит вернуть 
« жизни старинное село Ста- 
роакасовск,

С детства помню эти на
звания Старо- и Новоана- 
совск, Маловачщугольск... 
Помню, сколь неотрывно 
было бытие нх обитателей— 
хантов от бытия друзей и 
соседей — русских нарым- 
чан. И вот оказалось; нет 
деревень. Где-то остались 
сиротливо стоять избупыш, 
где-то, как в Маловач)!^- 
гольске, нет и этого...

— Укрупнили колхозы,—
пояснил Нахрачев, — это 
раз. Во-вторых, Староака- 
совшу «повезло»: именно
здесь в свое время нефте- 
нроводчвки расположили 
техническую базу. Ничего 
не оставив по сути от преж. 
него уклада. Ни рубля не 
вложив в его воссоздание. 
И ушли, оставив пустырь.

Нет в мире материи 
тоньше— и все же прочнее, 
—чем чувство родной зем
ли, тяга к родном,у_ дому. С 
разных концов района, а то 
и области в считанные не
дели собрались iB носпера- 
тив «Акаоовоквй» потомки 
хантыйских родов; Чогаски- 
ны. Снгельетовы, Вольгуль- 
кины, Тоболгины... привле
ченные ясной. и здравой 
идеей: вернуться к заняти- 
Яйг предков, к охоте, рыбо
ловству, сбору ореха и ягод, 
к национальному приклад, 
ному искусству. Именно тан 
записали в уставе, утверж
денном райисполкомом.

— Обратите внимание,— 
подчеркнул в разговоре 
В. А. Тихониц, председатель 
Алвксаядрювского райш и 
один из энтузиастов идеи,— 
мы начнем возрождать се

ло, создавая oflHospeiMeHHo 
производственную ячейку. 
Однако прежде, и это понят
но, надо построить жилье. 
И необходимые помещения; 
магазин, засолочную, коп. 
тильяю. Есть среди хантов 
плотники, трактористы; есть 
желание строить самим. А 
нотам откроем здесь факто
рию. В чем ее отличие от 
магазина? 'Вспомните; в 
каждой фактории сразу, .ми
нуя деньги, шел обмен сы- 
рья на товар. Вы нам — 
рыбу, меха, мы вам — мо
торы, ружья, сети...

В Алаксандровско.м рай
по (именно при не.м образо
ван «Акасавский») в общей 
выгоде от кооператива не 
сомневаются. Поэтому и 
помогают чем могут. На 
правлении решили передать

-безвозмездно из соседней 
деревни старые здания ма- 
газина и склада. Удалось че
рез облпотребсоюз «про
бить» сети и снасти. Одна
ко...'«пробить» для коопера
тива денежную ссуду, без 
которой пока невозмажло 
-двигаться дальше, райпо ока
залось не в силах. В обла
стном Промстройбанке раз
вели руками: плана кредито
вания на ньшепгний год из 
Москвы до сих пор не по
лучено. Йз чего же давать 
просимые 30 тысяч? Короче, 
на месте решенных проблем 
тут же, как головы Зм ея-. 
Горыныча, вырастают новые. 
И сомнения; нужно ли за
думанное кому-то еще, кро
ме ниж самих, — александ- 
ровцев посещают все чаще...

 ̂ Константин Нахрачев и
' Сергей Сычин, уроженец и 

житель селькупской дерев
ни Иваякино, к сожалению, 
не знакомы. Но повстречай
ся они сейчас — й окажет
ся, что заботы обоих до бо
ли похожи.

«Обкупла — обской че
ловек» — под таким заго
ловком в сентябре минув
шего года наша газета рас
сказала о прошедшем в 
Колпашеве областном соб
рании селькупов, 'Много 
горьких, взволнованных 
слов прозвучало тогда с 
трибуны. О трагедии сотен 
и тысяч нарымских а ^ р я - 

генов: хантов, селвкушоз, «е-

НАЧИНАЮ Т ВОЗВРАЩ АТЬСЯ ПОТОМКИ  

ХАНТЫЙСКИХ, СЕЛЬКУПСКИХ 

ОХОТНИКОВ и РЫБАКОВ

тов. о  том, « чему в конце 
концов привела насаждае
мая рыбным, охотничьим, 
нефтяным и другими ведом, 
ствами «политика» сиюми
нутной выгоды. Образован
ное на собрании общество и 
его совет поставили целью 
возродить селькупскую на
циональную обш(ность, вер

нуть к жизни артели, нацио- 
нальные сельсоветы. В том 
числе в деревне Иванни
но, издревле населенной 
селькупами, а теперь почти 
опустевшей.

Есть здесь, правда, при
емный пункт от Колпашев- 
ского рыбокомбината. Е5сть 
два эвена рыбаков (в ос. 
новном из приезжих). За
крыв в свое время в Иван, 
кине крепкую артель, оста
вив в деревне на «поден
ных» правах бригаду госло- 
ва, рыбное ведомство по
жинает сегодня плоды бли
зорукой политики. Не на что 
стало содержать не только 
деревню, но и ссбствеяиое 
хозяйство. Видно, поэтому 
призьш, прозвучавший не 
так давно с газетных стра
ниц'—мол, надо селькупам, 
особенно бывшим ивалнин- 
цам, активнее возвращаться 
к родным пенатам,— отзву
ка пока не нашел.

— К;уда возвращаться? В 
дома, что ВОТ-ВОТ развалят
ся? Под разговоры да обе
щания, — рассжазывал Сы
чин в нашу недавнюю встре
чу, — подлатать медпуянт 
не нашлось средств. Сегсд- 
ня поселок, в котором 42 
взрослых жителя и шест
надцать детей, остался без 
фельдшера... ГЧ;счеркам пе
ра когда-то закрыли школу, 
а начали строить hobijto — 
достраивать не на что.

Депутат поссовета посел
ка Тогур, к которому отне
сено Иваннино, Сычин уже 
обращался и в родной ж -  
полкоим, и в Коллашешский 
городской. Ответ, один; нет 
у района денег! А без них. 
хотя бы на первом, самом 
трудном этапе, деревню не 
восстаноь^ршь.

Что же. значит, впустую 
велись и ведутся сегоднЯ' 
пространные речи о воз
рождении малых народно
стей Севера? И долги — 
накоыец-то публично при
знанные — за отнятые у 
них тайгу й реки, за разе, 
реяные села отдавать никто 
не спешит?

Тан, да не совсем, попра
вил меня А. Н. Бессонов. 
Его должность (начальник 
подотдела территориального 
планирования главПЭУ) в 
данно.м случае скажет мало. 
Если не уточнить: именно
Бессонов на сегодняшний 
день тот единственный че
ловек в областном аппарате 
Советской власти, которому 
поручено курировать про
блемы жизни ^рациональных 
меньшинств. 11ри выде
лении Томской области ка
питальных вложений на 
1990 год, сообщил он, Гос- 
агропром республики от
дельной строкой (в поста, 
новлении от 20 декабря ми
нувшего года) записал; 8,8 
миллиона направляем на 
развитие тех районов, где 
проживают народности Се
вера. К сожалению, эту ин
формацию я получил логда, 
когда облаграпром уже рас
писав полученные 'деньги по 
ipafioHaiM. Один миллион ив 
них, к примеру, направил в 
Александровокое АПО. 'Вот 
только похоже, что целевая 
форлтулировка на этом эта
пе... потерядась. Во всяком 
случае, те председатели ис- 
полкомов, с. KeiM я на днях 
беседовал, о ней не подо
зревают.

Дойдут ли деньги по их 
назначению? К сожалению, 
оснований не доверять аг. 
рарттикам уже хватает. 
Одаш только факт. Состав
ляя программу возрождения 
малых сел, агропромышлен- 
ньит комитет оставил за ее 
бортом .прамтичеюкн все по
ка еще как-то живущие на
циональные села: Усть.
О'зерное, Варино, Иваннино, 
Тюхтерево. По Иванкино,

правда, после бурного сель
ского схода ошибку ишра- 
нили: «приписали» его...
опять же к ведомству. На 
этот раз рыбному.

Принцип у ведомства 
прост; вкладьшать деньги 
только туда, где отдача бу
дет реальной и скорой. Из
менить положение, считает 
Бессонов, можно только од
ним; возрождение сел, где 
живут селькупы, ханты, ке- 
ты, сделать общей заботой 
и болью. А для этого, не 
откладывая, уже на бли
жайшей сессии Н1С1ВОГО обл- 
ссвега, обсуждая структуру 
его исполкома, поставить 
вопрос о специальном под
разделении для работы с 
национальными меньшшяст- 
вами. Потому что поодиноч
ке, отдельными селами, да
же районами, возрождение не 
осилить. Слишком сложна, 
слишком запущена эта про- 
бле.ма...

Деньги нужны. Деньги, 
убежден Константин На- 
храчез, сполна вернутся в 
государственную казну.

— Ведь не милостыню 
же просим! — одной толь
ко рыбы его кооператив на
мерен добывать за год не 
меньше 920 центнеров. Ио 
этих дохедоа и будут рас
считываться за ссуду. И 
все же... Деньги сегодня 
только поддела. 61 тысячу 
гектаров из земель гослесо- 
фонда, госземзапаса «■Ака- 
сомский» получил в бес
срочное пользование доволь
но легка Благо, земли на 
Севере пока хватает. А вот 
промысловых водоемов.. 
Дав малым народностям Се 
вера льготное право на про 
мысел рыбы и зверя в ме 
стах постоянного прожива 
ния, мы не учли, похоже 
серьезной малости. Вытес 
нив когда-то с этих мест их 
законных коренных обита 
телей, усггупать свою «до 
бычу» ведомства не спешат. 
На акасомских водоемах, к 
Дримеру, давно и прочно 
обосновались звенья Алек
сандровского рыбокомбина

та. И ответ от директора 
кооперативу пришел про
стой: поищите рыбку в
■других местах...

А кто, скажите, вот так 
запросто вернет завтра ивая- 
нинцам их прежние охот- 
угодья по Оби и Дуоьянге, 
не первый год обживае
мые Колпаш-евским аэро
портом и «оапзверопромхо- 
зом?

Но и это еще не все. 
Чтобы по-настоящему при
общить к сиоте. рыбалке, 
сделать на практике хозяе
вами тайги и рек потомков 
нарымских аборигенов, не
обходимо уже сегодня ос
настить и техникой, и ору
диями Л|Рсмыглов. Тем,и же 
метчиками, «Буранами»... Но 
фонды на них... опять же в 
руках у ведомств.

Области нужен организа
торский центр, наделенный 
правами и занятый в комп- 
ленсе всеми проблемами 
воЗ|рсждения малых народ
ностей, Ведь обретение им,и 
самосознания, возвращение 
к их истокам — в ремесле, 
в отношении к ,при1роде, в 
обычаях и культу,ре — 
прюдесс непростой и небы
стрый. Тем ■более что от
давать долги мы, как все
гда, не опешим.' Но та вера, 
что поселилась во внуках и 
сьшо.вьях сельшу|П)С1ких, хан
тыйских схоткшков и рыба
ков, вера в изначальную 
справедливость их возвраще
ния на родную землю, эта 
вера стоит недешево. И по
тери ее на.м уже не простят.

Е. ЗАЛОГИНА, 
наш соб. корр.

Александровский —
Колпашевский районы.
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кто ОТКЛИКНЕТСЯ?
Семейные детские дома 

ищут сельскую прописку

:В нашем обществе есть дети, потерявшие родителей 
при трдсических обстоятельствах, и дети, ставшие сиро
тами при живых родителях. Они воспитьшаются в дет
ских дсмах, которые. даже при полном своем благополу
чии не заменят семейного очага и не дадз’т того жизнен
ного опыта, тан несбходимого в жизни уже не детской. 
Из этой обеопскоенности будущим наших маленьких со
граждан родилась идея создания семейных детских домов.

С.МЫСЛ идеи, принадлежащей Томскому отделению Со
ветского датского фонда имени В. И. Ленина и коопера- 
нгву «ОНкК», состоит в создании агрогородка семейных 
детских дамов. Ксоператкз берет на себя финанснрсва- 
ние, стрсительстЕо и организацию трудовой деятельности 
городка. Остальные проблемы ложатся на плечи Детского 
фонда. Но эта идея останется лишь нашей мечтой, если 
не отклк'кнутся председатели колхсзсе, директора сов.хо- 
зов, ру-ководители предприятий, имеющих подсобные хо
зяйства. Цросьба к ним заключается в следующем: нужна 
территория, на которой мы *тогли бы создать такой горо
док. Это мсжет быть село, которое стсягт в плане возрож- 
дення малых сел.

Те из .руководителей, кто откликнется, кроме мораль
ного удовлетворения от вклада в очень hjokhoc и по-на
стоящему доброе дело, получат возможность увеличить 
•производство сельокохозяйствекной продукции, которая 
будет выращиваться силами агрогородка.

Кооператив «СНиК> ориентирован на строительство 
сельскохозяйственных объектов, имеет опецкалшстов по 
сельскалгу хозяйству.

С предложениями просим обращаться по адресу: 
г. Томск, ПЛ: им В. И. Ленина, 6, .коми. 1б7-я, Деташй 
фонд. Телефон 22-30.70.

‘ Л. КАЛУГИН,
заместитель председателя кооператива.

Междугородная... 
в проходной

Много хлопот достав
ляет междугородный теле
фонный звонок тем, у ко
го нет домашнего теле, 
фона. Надо добираться 
{это не всегда близко) 
до отделения связи. Да 
И там нё всегда спокой
ная обстановка для раз
говора. Об этом задумал
ся кай-то начальник свя. 
зи Томского манометро
вого завода В. И. Коно- 
шенко. «А почему бы не 
установить .междугород
ный телефон . автомат 
прямо в заводской про
ходной?» — подума.тон.

Сказано — сделано. 
Он договорился с меж
дугородной телефсшной 
станцией, где его инициа

тиву поддержали. Мано- 
метрозцам оказали тех
ническое содействие, п 
скоро в проходной заво
да появй1лся первый в об
ластном центре междуго
родный телефон - авто- 
мат. Это огромное удоб
ство для всех рабочих н 
служащих. А почему бы 
не распространить этот 
опыт? Почему бы между- 
горо-дным телефонам-ав- 
то.матам не появиться в 
вестибюлях учебных за
ведений, различных круп
ных предприятий, НИИ?

Томичи будут только 
благо1дарны. А междуго
родная телефонная стан, 
ция всегда поддержит.

Б. БОРИН.

Как в давние времена...
Ломбарды, окугаки... Их можно было встретить, на 

каяадсм углу, и были сия необходакиы. Воороокдение этих 
старинных гидов коммерческой деятельности происходит 
у нас на глазах во мяосик городах. И, наконец, в Томске. 
Бслн помещение под ломбард акционерное общество 
«Универсал» сейчас готовит, то «Скупка» уоке может 
принять первых клиентов. Открылась она в торговом 'Па- 

•йильоне по переулку Карповскому, рядом с центральным 
рьвнком, на бойком месте. В отличие от госудадютвенной 
сети кам'иссиояной торгсвлн вы можете сдать свои вещи 
без паспорта и сразу же получить за них деньги. Здесь 
же принимаются товары от кооперативов и тех, кто зани- 
■маегся шйявицу'аяьной трудовой деятельностью.

Г. ИВАНОВА,

В п е р в ы е

первый заместитель редак
тора «Красного знамени» не 
назначен сверху, а избран 
прямы.м тайным голосовани
ем на собрании коллектива 
редакции.

В ходе обсуждения обо. 
значились четыре кандида
туры на замещешге долж
ности. Это заведующие отде
лами редакции: агропромыш- 
.тенным — В. П. Антошин, 
науки и вузов •— С. Л, Вьо 
гбн, ссаетского строительст
ва и быта — И. ,П. Губская 
и экономическим — В. А. 
Иванов.

На собрании В. П. Анто
шин снял свою кандидатуру.

В «финале» п о б ^  одер
жал заведующий экономиче
ским отделом Владимир 
Александрович Иванов. 
После о-коячания отделения 
журналистики Томского гос- 
\-ниверситета в 1981 году

он был .распределен в р е
дакцию «Красного знамени». 
Работал корреопоядеятом 
отдела нефтегеологии и стро. 
ительсдза, замЕСтителем от
ветственного секретаря ре
дакции, заведующим отделом 
промышленности, транспорта 
и связи, а после его реор
ганизации возглавил самый 
крупный редакционный от
дел — экономический.

На повестке собрания был 
еще один вопрос. Перед пле
нумом обкома КПСС, да ко
тором планируется рассмот
рение вопроса о редакторе 
«Красного знамени», жут)- 
налисты и технические ра
ботники редакции однознач
но высказались за то, что 
хотели бы видеть в этой дол- 
жнссти АлексаН'Дра Алексе, 
евича ■Соловьева, ньше ра
ботающего собствекнььм кор
респондентом «Известий» по 
То.мской области.

На кульманах 
— кресты 
и купола

После празднования 
1000-летия крещения Е^- 
си православная церковь 
объявила конкурс на луч
ший проект храма-памят- 
•ника, который будет воз
двигнут в честь этой зна
менательной даты.

Свои проекты на ста
дии эскизов отправили в 
Москву и шесть студен
ток четвертого ку:рса Том
ского инженерно-строи
тельного института — На
талья Лысых, Людмила 
Вялова, Людмила Ежова. 
Ольга Новосельцева, Ок
сана Титоренко и Ольга 
Ямановская. Их проекты 
оказались настолько ори- 
пинальныМ'И, что все 
шесть (а на конкурс бы
ло -представлено ' более 
300 работ) отмечены по
четными [рамотами Свя
щенного синода право
славной церкви.

Все эти студентки — 
члены архитектурной сту
дии, вот уже несколько 
лет существующей в этом 
вузе. Их успех — не един 
ствекная удача студий 
цев. В прошлом году, на 
при-мер, почетных дкпло 
мов 'были удостоены про 
екты по застройке си 
бирского села.

Л. ГОВОРОВА.

Праздник на улице

По асфальту^ цокали ко- 
•пыта. Лошади и двор-коло- 
дец, окруженный десяти
этажками, — все это вместе 
как-то не увязывалось в 'с о 
знании. Но навстречу важ
но и неторопливо шли кони, 
■неся на себе маленьких се
доков — мальчшпек- и дев
чонок. И тут, назсонец, меня 
осенила догадка: «Сегодня
же День защиты детей!».

И действ'ительно, так от
крывался праздник во дво- 
ipe МЖК домосттроительно- 
■го комбината. Для многих 
ребят именно в этот день 
сбылась тайная и заветная 
мечта — прокатиться вер. 
■хсм на лошади. Осущест
вить ее оказалось не так-то 
сложно. Просто Юрий Ку’- 
динов, руководитель дет  ̂
с кого «Хобби-центра» МЖК, 
обратился за помощью в 
кс^шо-опортианое общество 
«Товарищ». И невозможное 
— возмож1но: лошади были 
во дворе.

'Зазау'чала м|узы1ка. Раз
вернули свою торговлю ра- 
ботники кафе. МЖК. Прие
хал с И1гру111ками лоток 
«Детского мира» с площа- 
ди Южной. Открыли аукци- 
-он-продажу Светлана
Креппс и Ирина Муравье
ва. Разложили свое макра
ме маленькие рукодельницы 
Наташа Казакова, Ира Су- 
.х-одолктча, КХтя Грехова, 
Женя и Оля Бессмертных 
из кружка д е к ,  руководит 
которым Л. В. Мальшжо, 
кл.уба «Мечтатель».

Разгорелись спортивные 
бои на стадионе МЖК. Фут
больный матч между коман
дами десятилетних мальчи
шек был для некоторых ро
дителей не менее увлека
тельным, чем (Предстоящие 
игры по футболу на миро

вое первенство. Бильярд, 
настольный теннис привле
кли также не.мало зрителей. 

• Все закончилось бесплатным 
просмотром .«Ендеамульти- 
ков». На высоком уровне 
проводят такие праздники 
■професси(Снальные спортсме- 
(Ны клуба «Опарта» Р. Ток- 
панов, А. Ильин, И. Хано- 
феев.

Настоящий восторг вызва
ло И выступление ансамбля 
попу’ляриой музыки педин
ститута «ТБП». Дети танце
вали вместе с артиста.ми. Но, 
независимо от ритма, поче
му-то ламбаду.

Всему хо1рошему приходит 
■конец, и этот праздник за
вершился. Сделав црощаль. 
ный круг по двору-, взмыли 
в небо шары... с белоснеж
ным зайцем.

Праздник этот превратил
ся в настоящий марафон .и 
длился семь часов. Все это 
эмжековцы организовали 
сами, не уповая на кого-то, 
что-де И.М должны, обяза
ны. Нашли и средства. и 
возможности, и время. Ма
ленькая хрупкая женицша, 
председатель профкома 
МЖК Валентина Шашю, 
■которая и создала этот пра- 
ЗДН.ИК, считает, что главноаю 
достигли: подарили радость 
детям...

С. АВЕРИНА.
Фото А. СЕМЕНОВА.
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Будет новый РДК
в  институте «Агропрсм- 

проект» в отделе комплекс
ного нроевгирсшания Л'ь 2 
^таапальник А. И. Васильев) 
заве|ршена разра:ботка дроек- 
та нового районного Дома 
•культуры, котс(рый будет 
построен в с_ Зырянсгххм. 
Дом культуры, 'который ук
расит панораму районного 
центра, будет двухэтажным.

Там запланированы зритель
ный зал на 400 имеет, танце
вальный K-iacc, библиотека, 
мнсжество камнат для круж- 
ксвой работы и подсобных 
помеще;шй. Зал будет обо
рудован совремённой сцени
ческой аппаратурой, а сама 
сцена -— способной прнни. 
мать даже большие театраль-

Работает «Монолитвахтстрой»
Союз кооперативов под 

таким названием работает 
уже несколько имесяцав в со
ставе объедшеш{я «То.мск- 
атропро.мстрой». Прсйу!киия 
этого союза, объединяющего 
четыре кооператива,— дзух- 
квартк|рные жилые дама. Он 
возводит их в Тамскам рай- 
оне — в Вершинине, Яр- 
оком, Ключах, Березкине,

Михайловке и других насе- 
ленньнх пунктах.

В дсмиках местное ото
пление от печкижотла (с ни- 
.м,и сопряжены тэны, обеопе- 
чнвающие комплексное ото
пление). В каждом — водо
снабжение, iKardiaHHeaHHH. Ис
пользуется своя встроенная 
и иная мебель. Отзывы тех, 
кто поселился в этих мсяо- 
ллтных домиках, хорошие.

Корпус для бересты
Новый двухэтажный .кир

пичный корпус, строитель
ство которого интенсивно 
ведет в Асине объединение 
«Тамокий умелец», .местные 
жители назьшают ■«акорпус 
для бересты». Дело в там, 
что он .возводится на месте 
сгоревшего неоколько лет 
назад помещения, в .котором 
народные умельцы произво

дили из красной бересты 
различные нрестьявские по
делки — туеса, норобы, блю
да. Многие из изделий на- 
рюдных у.мельцвв выполня
лись по мотивам народов Се
вера — хантов, манси. Из
делия эти пользовались со
лидной пощуляриостью. Ста
рожилы до сях пор вспоми
нают производившийся здесь

набер для сыпучих продук
тов под названием «Кр>есть- 
янокий».

Ввод в строй нового кор
пуса позволит значительно 
увеингчять прюизводство бе
рестяных изделий, восстано
вить многое, что утрачено. 
Первая очередь корпуса на
чнет действонать в этом году.

Б. БОРИСОВ.

Стартовал «Золотой колос»
в  шести районах области 

прошли зенальные соревно
вания по футболу, волейбо
лу .мужских и женских 
команд 3 зачет пятых обла
стных летних сельских спор
тивных игр сЗолотой колос.» 
среди работников агропро
мышленного комплекса. Пра
во на участие в областном 
финале завоевали: по фгут-
болу — команды Шегар- 
окого, Асиновокого и Колпа- 
шевского районов, по волей
болу — Тамхжого, Перво
майскою, Александрсжского. 
По ЭТИ.М видам спорта в фи
нальных соревнованиях так
же примут участие хозяева 
игр — спортсмены совхоза 
имени 60-летия СССР и 
спорт.с.мены Чаинского рай
она.

Пятые областные спортив
ные игры пройдут в селе Ко- 
ло.минснне Гривы.

Рпертаменов и гостей 
встретит великолепный 
культурно-спортивный камш- 
лекс: стадион с 400-метро- 
вой легкоатлетической до
рожкой, волейбольной, бас
кетбольной и городошной 
площадками, теннисный 
корт, 50-.метровый схрелко-- 
вый тир. Дам культуры со 
спортивны-м залом. На 
строительство этого канп- 
лекса ссв'Хоз затратил два 
миллиона четыреста пятьде
сят тысяч рублей. В дни 
проведения игр, 23—24 ию
ня. в Коло-миноких Гривах 
будет проведен райовный 
фестиваль, в котором примут

участие лучшие коллективы 
художественной самодея- 
тельнссти района.

На.мечается большая про
грамма показательных вы
ступлений спсртсменов Том
ского обкома ДОСААФ по 
парашютному спорту, выс
шему пилотажу и мотоспор
ту.

Организационный комитет 
делает все, чтобы сельские 
спортамены амогли пока
зать высокие спортивные ре
зультаты, а награды, учреж
денные оршамитетом (при
зы, медали, дипламы), ждут 
победителей.

А. ЛИСИЦЫН, 
заслуженный работник 
физической культуры 

РСФСР.
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ные и оркестровые коллен- 
тн'вы. Для отделки помеще
ний предусматривается ис
пользование самых сссремен- 
ных материалов.

Общая стоимость здания 
— около полутора миллиона 
рублей. ГлашнЫ'к инженер 
проекта — П. А. Кузнецов.

Б. ИВАНОВ.

Желающих на эти квартиры 
очень много.

Союз иоспаративоз «Мо- 
нолитвахтсхрюй» • (начальник 
Г. И. Амелин) систе.матнче- 
ски расширяет свою дея
тельность. За.члючел солид
ный догсвор с одним из 
предприятий Кемеровской 
о^тасти.

Б. СМИРНОВ.

За 5 месяцев зарегистри
ровано 6.401 прест>щление, 
что почти на 1.5 тысячи 
больше лрошлого года. В об- 
ластно.м центре црестумссть 
возросла на треть. Увеличи
лось число умьинленяых 
убийств, изнасилований, зна
чительно батыне сове|ршвно 
грабежей и разбойных напа
дений. По-.црежнеМ|у растут 
имущественные преступле
ния: кражи государственного 
имущества — на 44,9 про- 
це(1та, личного — на 32,7. 
На 10 процентов увеличи
лась «пьяная» преступность.

И еще 0ДШ1 существен
ный мамент — в.обществен
ных местах совершено более 
1.300 преступлений, более 
750 — на улице.

По линш! БХСС выявлено 
466 преступлений, в том чи
сле хищений в крупных и 
оссбо крутшььх раэ.мерах — 
в 4,5 раза больше.

В общественных .местах 
раопрсстранены карманные 
кражн. Тут рост не только 
потому, что появляется все 
больше «олециалис?гов»-кар- 
манмиков, но и пота\«у, что 
невкимательноств людей к 
своим вещам нет предела. И 
вряд ли  стоит обижаться на 
появление в общественно.м 
хранспарте листовок-обраще
ний, призывающих граждан 
к бдительности. Того требу
ет обстановка. Только за 
последнюю неделю в мили
цию обратились 11 человек, 
пострадавших от кар.манных 
воров. 1 июня, около 18 ча
сов, в 'Хроллейб|усе 1маршру- 
та № 1 V и. разрезана су-

З РИТЕЛЕЙ было мно
го. Большинство из 
них не очень-то раз

бирались в суррмоделиз- 
ме и правилах со. 
ревнований. Но хорошую 
работу всегда видно. Поэто
му, когда модель проходила 
в ворота, дающие ей вью
щую оценку в 100 баллов, 
на берегу Белого озера раз
давались аплодисменты. 
Здесь проходили горюдокие 
соревнования судомоделш:- 
тов—школьников г. Томска.

Были восторги, были и 
слезы. Но для каждого па- 
цансц участника этих сорев
нований, это был этап в жи
зни, .малетькая веха.

ш  soMiUKE ктвм
Поомотрите на Славу 

Григорьева и Сашу Савина 
из команды Дворца пионе
ров. Улыбаются. Е}це бы1 
Это их первый .успех в жи
зни. Доволен и Саша Федо
сеев (он на снимке). Но это 
не первая его победа. У Са
ши первый юнсшеский спор
тивный разряд. В кружок 
Дворца пионеров его ■ приве-

мочка, украдены документы 
и часы. Таким же способом 
похищены кошелек и пас
порт в троллейбутсе 3-го мар
шрута, а в автобусе № 19 
— 120 рублей.

О том, что задержать кар
манника сложно, мы гово- 
1рили не раз. Тем не .менее 
гру'ппой по борьбе с кар
манными кражами в тек;/- 
щем году задержано 27 че
ловек (6 — за последнюю 
неделю), «шапутно» пресече
на престувдая деятельность 
7 лиц, совершающих другие 
преступления. Задержаны 
трое, нахедящиеся в розыске. 
Среди доставленных в ми
лицию карманников 5 особо 
опасных рецндпБистсв, 8 
преступников-гастролеров. 3 
июня на центральнол! рывке 
Томска на краже кошель
ков попались двое. Одна 
приехала на промысел из г. 
■Новокузнецка, другой — из 
Бухарской области.

Нееднонратно мы преду
преждали томичей и о слу
чаях мошенничества. Но же
лание приобрести нужную 
вещь берет верх. Этим и 
пользуются предприкугчивые 
дельцы. Вот один из-них на 
фотографии: Матюгнн Миха
ил Валентинович. 1963 года 
рождеиия, кличка «Чекист». 
Систаматичесаш занимается 
мошенничеством. Общитель
ность позволяет ему легко 
войти в доверие и предло
жить за определенную плату 
самые разнсобразные дефи
цитные вещи — естественно, 
у него отоутстаующие. ’ Вот 
тут-то бы и вопо.лтнить все.м 
известный телефон 02. Но, к 
сожалению, вспоминают, ко
гда деньги уже «ушли». А 
результат таков: за 5 .меся
цев число зарегистрирован
ных случаев мошенничества 
возроаю в 2,5 раза.

И еще очень тревожная 
статистика. В мае произошло 
416 пожаров. Потнбло 7 че
ловек, 3 том числе двое ре
бятишек. Пежароз от детской 
шал-ости все больше. В мае 
по этой причине было 61 
затирание, а всего с начала 
года — 128.

Пресс-центр УВД.

< т
^ 2

ла мама во вторам классе. 
За шесть лет появился боль
шой опыт. Е1го 1.мсдель мало
го противолодочного корабля 
вызвала восторг зрителей. 
Красиво и стре.матель«о она 
дважды проходила в глав
ные ворота.

Были среди моделей, и 
подводные лодки. Они стре
мительно уходили под воду. 
А потом всплывали. Точ
ность их подвсиного курса 
зависит от мастерства судо
моделиста. Победил Миша 
Кузнецов из детского клуба 
«РомЗ'Шка». Среди победи
телей и модель мереного 
спасателя Саши Аленсекхка 
(Дворец пионеровД. Женя 
Головин и Дима Храйров со 
своими моделями атомной 
подводной лодки и пасса- 
жирокого судна на подэод- 
ньк крыльях. Успех ребят 
подготовлен большим тру
дом их руководителей. 
Команду Дворца пионеров 
возглавляет В. И. Керовин, 
кандидат в мастера апорта 
по судомоделизму. Добрых 
слов заслуживает и рушво- 
дитель кружка с,удамоделИ. 
стон детского клуба «Ромаш
ка» .манаметрового' завода 
Ю И. Абраменко.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
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HE ЗАБЛУЦИТЬСЯ БЫ...
ПОЧЕМУ ПЕРЕСТАЛИ ВЫХОДИТЬ МНОГОТИРАЖНЫЕ 

ГАЗЕТЫ ТРЕХ ЗАВО Д О В И ДВУХ ВУЗОВ ТО М СКА

«в депутатскую комис
сию по демократнзацин н 
гласности, средствам массо
вой ннформа1Щн областного 
Совета народных депутатов 
г. Томска

ОБРАЩЕНИЕ
24 марта иа сессии обл. 

исполкома было принято ре
шение о регулярном изда
нии газеты «властного Со
вета «Народная трибуна» на 
базе издательства «Красное 
знамя». Принимая во внима
ние |01раннчеиные возмож
ности типографии, решено 
было издавать газету обла
стного Совета за счет... мно
готиражных газет ТМИ, 
ТПИ, манометрового, под
шипникового и приборного 
заводов. Нас просто выста
вили из типографии, даже не 
пригласив коллективы ре
дакций обсудить ситуацию, 
не поставив в нзвестност!̂  
не выяснив возможности 
дальнейшего издания наших 
газет.

Решено было заводские 
газеты отправить в множи
тельные лаборатории . заво
дов, а нузовскне — в учеб
ную лабораторию кафедры 
журналистики ТГУ. Но зав. 
производством лаборатории 
категорически отказалась 
принять газеты, мопшнро- 
вав это тем, что обсфудова- 
нне старое, не приспособлен
ное для издания четырех- 
полосиых газет обп^им тира

жом 6,5 тысячи экземпляров.
Выпуск газет был сорван. 

По чьей вине? И как скоро 
будет найдено решение, ко
торое бы удовлетвсфяло 
всех?..».

Это обращение вместе с 
редакторами .«лострадав. 
ших» газет подписали боль
шинство журналистов - мно- 
готиражников Томска J Жур
налисты, которые отдали и 
полосы своих газет, и свои 
перья демократически на
строенным кандидатам в на
родные депутаты, которые 
словом и делом поддержива
ли редактора потеснившей 
их областной советской га
зеты Ю. И. Гришаева. По
просим его прокомментиро
вать решение облисполкома 
об оргаиизацш! выпуска га
зеты «Народная трибуна».

— Я попал в щекотливое, 
положение, — говорит Юрий 
Иннокентьевич. — Как ре
дактору мне необходимо бы
ло добиться нормального 
выпуска газеты, ведь пер
вый номер пришлось наби
рать в учебно - производст
венной лаборатории ТГУ, 
потом на руках везти поло

сы в областную типографию 
и здесь печатать... Понятно, 
что так работать кельзя. По
этому решение облисполко
ма — и вьшужденное, и 
жесткое, но не^ходимое. 
Ведь никто другой не брал 
на себя ответственность, не 
хотел решать этот вопрос 

* практически.
Но я считаю, что и можно, 

и нужно было обойтись «без 
крови»! Мощностей изда
тельства вполне хватило бы 
для выпуска и новых, и ста
рых газет. Типография сей-, 
час работает 'практически в 
одну смену, отдыхает два 
дня в неделю, кстати, благо
даря тому, что «Красное 
знамя» объединило в один 
номер субботний и воскрес
ный вьшуски. Отстаивал эту 
точку зрения я и на сове
щании в облисполкоме. Но 
там стеной встали директор 
издательства «Красное зна
мя» А. Е. Колчин и на
чальник производственного 
отдела Л. Н. Касмьгшша; 
или М'ноготиражки, или «На
родная трибуна»! На сове
щании присутствовали рабо
тавший тогда еще секрета- 
ре.м обкома партии Н. П. Ки
риллов и зав. сектором пе
чати сбко.ма А. А. Липская, 
но они практически поддер. 
жали позицию руководства 
издательства. 'Меня .вот что 
возмущает: считается, что 
издательством руководит об- 

•ластной комитет партии, на 
самом же деле всем заправ
ляют Колчин и Касмыннна. 
Постоянные ссылки на ог- 
'раинченные мощности 'И не
хватку кадров—'не что иное, 
как стремление спокойно 
жить, не предпринимая ни
чего существенного для со
вершенствования полигра
фической базы. Что значит 
нет кадров? Только то, 
■что люди не хотят работать 
в тех условиях, в которых 
им предлагают работать. 
Ведь даже кадровые рабо- 
,чие разбегаются по завод- 
;ским, учебным типографи
ям, потому что там легче 
работать.'А молодежь просто 
не идет. Давно пора пере
ходить на электронный, 
компьютерный набор, кото
рый позволит уйти от при
митивного оформления, сде
лает работу в типографии 
Интересной и престижной...

Поддерживает Ю. И. Гри
шаева и начальник област-

(Окончанне.,
Начало на 2-й стр.)

ставилось в вину обкому и 
его аппарату? Один' делегат 
упрекнул обком в привер
женности административно- 
командным методам и заня
той им «глухой о^рснитель- 
ной позиции», другой гово
рил о снижении внимания к 
труженикам села, третий 
— о неумении обко:иа с опе
режением вести идеологиче
скую работу, четвертый...

Что тут скажешь? Разве 
не справедливо? Но в то же 
время выскажу «крамоль
ную» мысль: а  может быть, 
сегодня не самое важное, что 
обком партии, его секрета
ри чего-то не сделали, 
где-то допустили оплош

ного управления издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли 3. Г. Глушко:

— Нельзя возврапдать 
м1ноготиражки в заводские 
типографии, — говорит она. 
— Ведь когда-то мы для то
го их и собрали в област
ной типографии, чтобы по
высить .их качественный уро
вень! Зачем делать шаг на
зад? Понимая это, я пред
ложила заменить в решении 
заводские типографии хотя 
бы районными, там база все 
же посильнее.

Предложение Зои Георги- 
ев-ны было принято. В тот 
же день (24 мая), за тем же 
номерам (188) облисполком, 
издал второе решение, пер
вый пункт которого гласил:

«В связи с тем, что про
изводственные мощности из
дательства «Щ)асное знамя» 
перегружены н не обеспечи
вают бесперебойного выпу
ска газеты «Народная три
буна», многотиражные газе
ты «Знамя труда» прибор
ного, «За коммунистический 
труд» манометрового, «Под» 
шнпник» подшшшнкового за. 
водов выпускать в типогра
фиях Зырянското, Кожевни- 
ковского н Шегарского рай
онов соответственно. Комис. 
снн в составе 3. Г. Глупгко, 
Ю. И. Гришаева, А. Е. Кол- 
чнна в трехдневный срок оп
ределить возможность выну, 
ска газет «За кадры» поли
технического н «За меди- 
цннсгше кадры» медицинско
го институтов в учебно- 
проггзводственной тгшогра- 
фии ТГУ».

На совещании, обсуждав
шем подготовку этого реше
ния, присутствовали и ру
ководящие работники заво
дов, газеты которых «изго
нялись» из областной тЕяю'- 
графии. Они безмолвствова
ли. Вернее, проявили неко
торое беспокойство, когда 
поняли, что для поездрк в 
районные типографии при
дется выделять транспорт. 
Но Р. А. Попадейкину не 
составило труда их успоко
ить. И он подписал |решение, 
которое издательство «.Кра
сное знамя» вьшолнило не
замедлительно. Почему вдруг 
такая .исполнительность?

С А. Е. Коячиным встре
титься не удалось, он сей- 
.час в отпуске, но Анатолий 
Евгеньевич [иного раз дока
зывал на встречах и сове-

гцаниях разного уровня, .что 
намерен вообще избавиться 
от многогиражек: хлопот
много, а прибыли 'Иинаной. 
Он давно бы всех их выста
вил' из своего издательства, 
но обком партии до поры до 
времени возражал. ncweMiy 
теперь обком не возражает?

Дни, когда готовился к 
печати этот материал, были 
очень напряженными для 
работников агшарата обкома 
партии: готовились, а затем 
проводили отчетно - выбор
ную конференгщю. Говорить 
об (изгнанных |многотираж- 
ках пришлось на ходу, то
варищи, указывая на это, 
уверяли, что спешить в этом 
вопросе не надо, что реше
ние облисполкома вьпнуж- 
деаное и 'временное, что со 
временем все рассосется и 
сбразуется...

Действительно, поспешишь 
— людей насмешишь. Или 
дров наломаешь, что, на 
мой взгляд, и сделал облис
полком. Но есть и другая 
поговорка: промедление смер
ти подобно. По мнению кол
лег - многотиражников, она 
здесь больше подходит. Да 
и о какой сгкпше может ид
ти 'речь, если конфликт мно
готиражек с издательством 
назревал долгие годы, в те
чение которых обком неиз
менно становился на сторо
ну типографии, предлагая 
журналистам потерпеть, обе
щая, что со временем все 
образуется. .

Последний «крик души» 
раздался со страниц «Крас
ного знамени» в январе это
го года. Редактор газеты за
вода 'резиловой обуви И. Жи- 
лавская в статье «Болыгше 
проблемы «малой» прессы» 
писала об очередной выход
ке издательства, неожидан
но и наотрез отказавшего 
всем 26 многотиражкам' в 
выпуске иовогеднего номе
ра в дв^тс цветах. Очеред
ная мелочь, которая пере
полнила чашу терпения. Пи
сала Ирина Владимировна о 
том, что договоры, ежегод
но заключаемые администра- 
гщями вузов и промышлен
ных предприятий города с 
типографией, при монсполь- 
ном праве последней пре
вращаются из договоров в 
приговоры, в которых лишь 
одна сторона диктует свои 
требования, а другая вы
нуждена Со всем соглашать
ся. Что цены на услуги из

дательства растут, хотя ка
чество верстки и печати не 
меняется. Что с каждым го
дом ужесточаются ограни
чении в ислользовани'И офор
мительских элементов... 
«Удивляет в вюй ентуа. 
цин позиция обкома КПСС,  ̂
прекрасно осведомленного о 
положеннн дел, но не пред
принимающего решительных 
шагов к выходу из тупика,
—писала Жнлавская.—Более 
того, на демократической 
волне принимаются поста
новления об открытии но
вых миоготвражных газет, 
обсуждается вопрос о со. 
здании газеты областного 
Совета народных депутатов. 
Томску явно не хватает го
родской «вечерки». А кто 
может четко ответить на воп
росы, где, на чем и кем все 
это будет нечататься»о

Не было н пет ответа.
Много раз работники ап

парата обкома партии и от
ветственные работники вы
сказывали журналистам со
чувствие по поводу их труд
ных взаимоотношений с ти- 
'Цографией, обетцали по
мощь. Но годы перестройки 
внесли новый элемент во 
взаимоотношения руководя, 
щих партийных органов с 
газетами. Многотиражки 
стали «позволять себе» не 
просто вольности — они 
вырвались на волю, ■смело 
предоставив свои полосы 
выразителям разных точек 
зрения. Не потому ли без
молвствовали на совещании 
в облисполкоме и представи
тели обкома партии, и руко
водители предприятий?

Многотиражки, рожденные 
в тридцатые годы, конечно 
же, должны измениться. Воз
можно, даже уступить лйсто 
качественно новым издапи- 
ям. Эти вопросы не раз под
нимали и сами журнали. 
сты, работающие в многоти- 
■ражках Томска, эксперимен
тировали, выпуская своими 
силами необычные номера— 
межвузовские, районные, го
родские. Речь о .другом: по
чему за решение этих проб
лем вновь берутся неком
петентные люди, стремяище. 
ся облегчить себе жизнь, 
наплевательски относящиеся 
к мнению тысяч читателей, 
не берущих во ошиманне 
судьбы журналистов?

Неужели и к гуманному, 
демократическому социализ
му пойдем дорогой, по ко
торой «лес рубят — щепки 
летят»?

Л. КУЗНЕЦОВА.

ность, а в чем-то заняли не
продуманную позицию? Не 
раз, слушая выступления на 
конференции, ловил себя «а 
мысли, что разговор идет 
мимо главного. И предста
вился мне некий пешеход, 
который идет по обочине, _ в 
то время как перед ним 
центральная магистраль. Он 
шаг шагнет по глашой до
роге, а затем снова на тро
пинку протоптанную свора
чивает. Может быть, ему 
так привычнее?

Во время разговоров в 
«кулуарах» один делегат 
высказал мысль, показав
шуюся мне интересной. «Мы 
сегодня неискренни», — 
сказал он. На первый 
взгляд, парадокс да и толь
ко: ведь-каждый, кто подни
мался на трибуну, нес свою

боль, свои тревоги, выстра
данное понимание сегодняш
ней ситуации. Но вместе с 
тем — подспудао ощущая 
идеологический и политиче
ский комфорт, может быть, 
даже не отдавая себе в этом 
отчет.

А политическая ситуация 
такова, что нельзя сегодня 
не брать во внимание воз- 
никневение новых партий и  
сбществе.Еных движений, 
пусть даже пока и малочис. 
ленных. Они отн.юдь не на
мерены предоставлять КПСХ:: 
воз.можпость безмятежна су
ществовать, монс'полшо ве
сти свою политику. Да и са
ма партия уже не является 
.монолитом, и перспектива 
всеобщей консолидации лич
но мне представляется весь
ма проблематичной. А гря
дущий переход на рельсы 
рыночной экономики, совер
шенно новых для нас эконо
мических отношений? От
нюдь не исключена возмож
ность того, что привычные 

.партийные структуры в одно
часье перестанут существо

вать, кардинально изменят
ся функции партии и ее по
ложение в обществе. Кто же 
тогда и каким образом бу
дет выполнять решения кон
ференции, которые обсуж
дались с таким жаром?

На мой взгляд, основной 
темой четырехдневной дис
куссии и должна была стать 
перспектива КПСС и ее об
ластной организации в чрез
вычайно резко меняющемся 
нашем обществе. И быть иск
ренним в этом разговоре 
означает отчетливо видеть 
политические реалии сегод
няшнего дня, подниматься 
до их осмысления, без наг
нетания излишних страстей 
анализировать и прогнозиро. 
вать будущее. Без этого лю
бая критика, любые «конст
руктивные» предложения 
окажутся, увы, недееспособ
ными.

Жаль, что разговор так и 
не вывернул на «главную 
дорогу». Хотя попытки к 
этому были. И предпосылки 
— тоже. Ведь состав деле
гатов, избран.ных на област
ную партконференцию, до

статочно четко отражал ны. 
непшее состояние партий
ных рядов. Конечно, всякое 
политическое 'деление ус
ловно и зыбко, но в зале лег
ко можно было распознать и 
«ра(днкал1с(в», (и «кснсерва- 
торов», и занимающих суро
вые «центристские» пози
ции. Такая поляризация сил 
на солидном партийном фо
руме тоже наблюдается впер
вые. И противсборств'о, с 
первого же дня воцарившее
ся в зале, имело целью при
влечь на свою сторону деле
гатов, еще не определивших 
до конца свою позицию. В 
заключительной части кон
ференции стало ясно, что 
«радикалы» потерпели по
ражение. 'Упреки по этому 
поводу, мне кажется, они 
могут адресовать только са. 
мим себе, ибо тактика борь
бы, избранная некоторыми 
сторонниками Демократиче
ской платформы, совершен
но не учитывала политиче
скую атмосферу и чисто 
■психологический настрой за
ла.

' Е. ФРОЛОВ.
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воротниками. Конечно, труд
но сделать «конфетку» из 
того, что нам предлагают, но 
мы, используя частичное мо
делирование непосредственно 
на фабрике, стараемся ухо
дить от первоначально зало
женной в сырье убогости.

— То есть стремятесь к 
тому, чтобы пронзаоднть не
дорогие, вполне приличные 
добротные изделия?

Е. В. ЕГОРОВА: — Я бы
тут уточняла: в том числе,
поскольку на фабрике про
изводятся и дорогае вещи. 
Больши.м спросом у покупа- 
телей пользуется женское 
де.мнсезонное пальто высше
го качества. ЕЗсть у нас на 
предприятии поток остро 
модной оденады для моло
дежи, коллектив которого 
сформировался «а нсн- 
куршой основе из людей, 
имеющих творческую жилку. 
К уже сказанному добавлю, 
что на фабрике производятся 
женские и . муококие пальто 
из искухствеиного меха, жен
ские платья, хлопчатобу-маж- 
ные халаты, М1ужакие и дет- 
окие ссрочки, школьная фор
ма, имеются участки шир
потреба и лерерабоиш отхо
дов.

— Как, на ваш взгляд, 
удовлетворяется покупатель, 
сияй спрос?

М. Н. ГОЛЕВ: — На
этот вопрос трудно ответить 
однозначно. Колпашевский

цех по производству муж
ских я  детских сорочек, на
пример, удовлетворяет пот- 
1ребности торговли в штуках, 
а вот всем ли эти «штуки» 
по вкусу — можно спцрить. 
Думается, продукция пошла 
бы нарасхват, если бы в ее 
НЕтотовленин использовалась 
более срвраменная палитра 
тканей. Что же касается 
школьной формы для маль
чиков, то тут прюблем нет. 
В нынешнем году мы дол
жны произвести 110 тысяч 
комплектов формы. Удовле
творяем, хотя и с ог.ромным 
убытком для себя, спрос на 
рабочую ватную куртку. 
Правда, и тут не обходится 
без нареканий со стороны 
покунателей. Все дело з том, 
что за счет вынужденного 
враменного применения по
лушерстяного ватина произо
шло удорожание kjtiAok. 
Приче.м замешое...

— Было время, когда инл- 
циатнва производителе по 
рукам и ногам сковывалась 
централшыми ведомствами. 
Доходило до смешного, ко
гда, скажем, треб(жалось 
«д^ро» Москвы на то, что
бы пришить в халату пятую 
пуговицу. Ее утверждадц, но 
потом оказывалось, что мо
дельеры предлагают шить 
халаты вообще без пуговиц. 
Что-то изменилось в этом 
плане сейчас?

Е. в . ЕГОРОВА: — Без
условно, самостоятельности у 
нас стало больше. Фабрич

ные конструкторы, с учетом 
1меняющейся моды и зап.ро- 
сов покупателей, проводят 
доработку моделей. tVt осо
бых проблем нет, flpyiroe де
ло—поставын сырья, оде мы 
практически бессильны что- 
то противопоставить. Во- 
■первых, предприятия-ного, 
товители не дают нам нуж
ного сьфья, срывают его по
ставки. Это, естественно, ли
хорадит производство. Если 
раньше мы могли запросто 
вернуть поставщику партию 
некачественной ткани, то 
сейчас 'Миримся с эти.м. По
скольку портить отношения 
в ныненшей ситуации — 
смерти подобно. И, как ре
зультат, мы вынуждены пе- 
рерабатьшать это сырье, что 
увеличивает ,труцое.м кость, 
расход ткани, ложится на 
себестоимость изделий и в 
конечном итоге ведет к пря
мым убыткам. Психолопиче- 
оким гнетом это давит на 
людей, так как в производ
ство запускаются малые 
партии, требуется частая 
перенастройка обоотдования.

— Михаил Никитович, 
где-то в печати уже мельк
нуло сообщение о том, что 
ваша фаб])нка перешла па 
аренду.

М. Н ГОЛЕВ: — Нет, это 
не так. Мы готовы перейти 
на новЫ'Э фермы работы, но 
на сегодН'Яшний день пока 
не ясна позиция главПЭУ 
облисполкома по этому во
просу. Прежде всего, на 
мой взгляд, необходимо обес. 
пенить прочную матерналь. 
ную базу для перехода на 
аренду. Например, за пре
делы нашей области от
правляется очень много пу
шнины. Думаю, было бы 
правильно часть ее остав. 
лять у себя, тогда бы нам 
меньше пришлось пришивать 
к женоким палью полипро
пиленовых «лисиц». Решив 
все вопросы с поставками

других видов сырья, мы 
можем смело переходить на 
аренду.

— Многие покупатели 
возмущаются ростом цен на 
шве&ые изделия. Каков 
«вклад» вашей фабрики в 
рост дороговизны?

Е. В. ЕГОРОВА: — Что
касается гфопукции нашей 
фабрики, то налицр заметная 
тенденция снижения цены. 
Мы вполне укладываемся в 
средние параметры Ну а 
вообще цены на конечную 
продукцию скач|ут скорее 
всего за счет роста цен на 
сьфье.

— Евфалия Васильевна, у 
вас на фабрике женский 
коллектив, н вы как женщи
на, наверное, наиболее ост
ро переживаете за все то, 
что осложняет жизнь кол. 
лектива?

Е. В. ЕГОРОВА: — Мощ
ности нашей фабрики пока 
освоены только на 70 про- 
цвнгсв. В н.астоящее время 
ведется перестройка нам- 
илеконо - мехаяизировалшой 
линии, которая оснащается 
импортным полуавтоматиче
ским оберудоваянем. Кол- 
лектиз настроен на увеличе
ние производства так нуж
ной людям цредукция, одна
ко не надо забывать и о ну
ждах самого коллектива 
швейников. У нас, напри.мер, 
крайне остра жилищная про
блема, а вопрос со строи- 
тельством малосемейки и об
щежития все оттягивается и 
оттягивается. Хотя возмож
ности строить есть. В про
шлом году, к  слову, прибыль 
составила 2.600 тысяч py6i- 
лей. Тоска берет, кегда ви
дишь, в каких жалних усло
виях «куется» рабочая сме
на фаб^рики в црофтеосучиля-' 
ще №  12, и никого, похоже, 
в городе это не волнует...

— Хотелось бы все-таки 
нашу беседу закончить на 
(штнмястичной ноте. Изве

стно, что по итогам работы 
за первый квартал холлек- 
тнв швейной фабрики riarpa. 
жден переходящим. Красным 
знаменем Ленинского рай
она, удачно складывается и 
второй квартал. Кто же в 
большей степени определяет 
этот успех?

М. Н. ГОЛЕВ: — Все ра
бочие коллектива засдужнва- 
ют самой высокой оценки. В 
первом цехе хорошо трудит- 
ся коллектив по пошиву 
школьной формы, возглав
ляемый MaicrepaMH Алек
сандрой Акнмовиой Храмо
вой и Лидией Васильевной 
Зиминой. На пальтовых по
токах высоких результатов 
дсбнваются бригады Марии 
Николаевны Ежовой, Вален
тины ПетрсЕмы Велиносель- 
ской, Галины Александрогиы 
Колтьпнввой. По праву сер
дцем фабрики у нас называ
ют раскройно-подготовитель
ный цех, которым руководит 
Белена Александровна Итаа- 
това. Цроиз1кадительно тру
дится цех по пошиву ват- 
ньк курток во главе со сво
им руководителем Екатери
ной Петровкой Данилиной. 
То же самое можно оказать 
о катлектизах цехов № 3 
и 4, занимающихся выпус
ком женского платья, дет
ских и мужских сор|Очек, а 
также эаюпернментального 
цеха и службе плавного кон
структора.

Меня как директора фаб.- 
рики радует, что коллектив 
предцриятия, несмотря на 
трудности с поставками сы
рья, явные иодержки в ре
шении ссщиальных проблем, 
наращивает драизвсдство и 
качество нужной нашим 
людям продукции. В кавун 
Дня работников лепкой про- 
мышленносш .мне бы хоте
лось поздра18ять всех тру
жеников отрасли с нашим 
профессиональным праздни
ком.
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г о т л  10я т и  и серые
о  голубых городах поют 

песни, в серых — живут. 
Голубые города, как при
шельцы из другой галакти
ки, таинственвы и загадоч
ны, серые .на1Поминак)т со
седей по коммунальной квар. 
тире. И все же — много ли 
известно о серых городах? 
Оказывается, не очень. Даже 
какую воду пьют и каким 
воздухом дышат их обита
тели, удается узнать далеко 
не всегда. Так что яастоя- 
нще этих городов туманно, 
а будущее — тем более...

Что могут ученые, в ча
стности гу.манитарии, сде
лать для того, чтобы пер
спективы развития этих го
родов стали более радужны
ми? Раньше сама оостансв- 
ка такого вопроса выгля
дела бы очень странной, да
же подозрительной. Богу — 
богово, кесарю — кесарево, 
а гумаиитарню... Не случай
но, что жизнь |В серых горо
дах мало интересовала на
учных работников. Коода 
при организации головного 
научно - консультационного 
и информационного центра 
в Новосибирске понадоби
лось найти специалистсв ло 
экономическим и социаль
ным проблемам городов, это, 
по словам директора центра 
Я. С. Гин53урга, оказал'ось 
«чертовски трудным делом».

.Винить ученых в равно
душии к жизни наших зем
ных. а Не сказочных, горо
дов не приходится. Нет 
спроса — нет и предложе
ния. Как можно изучать 
проблемы, которых, ка'к счи
талось, не существует? По
мнится, в начале восьмиде
сятых годов даже американ. 
ский коммунист выпустил в 
нашей стране книгу под на
званием «Города без кри
зисов». В этой книге он с 

восторгом описывал наши

Заметки по поводу создания в Томске филиала научно
консультационного и информационного центра Ассоциации 
сибирских городов

города — красивые, благо
устроенные, экологически 
чистые... Люди в них живут 
радостно и наслаждаются 
бесплатным образованием и 
здравск>х(раяеяием. Прнчещ 
автор вряд ли был нечестен. 
Он просто поверил в то, 
во что хотел поверить. Об
мануть самого себя было не
трудно, читал наши газеты.

Новосибирский центр воз
ник уже в перестроечное 
время . — полтора года на
зад, по решению Ассоциации 
сибирских городов. Его со
здание было закономерным. 
Члены ассоциации поставили 
.своей целью наладить обмен 
полезной информацией, уста
новить более тесные торго
вые связи и, что было совер
шенно новым, привлечь уче
ных к постоянной работе по 
«городской» проблематике, 
А для этого была нужна оп
ределенная организационная 
структура.

Сначала учредителей ас
социации — пр,едседателей 
горисполкомов — интересо
вали главным образом эко
номические проблемы, свя
занные с управлением то. 
родским хозяйством, терри
ториальным хозрасчетом), 
организацией местной (про
мышленности, системой под
готовки кадров. Но посте
пенно — хороший признак! 
— в «портфеле» цен1̂  ста
ли появляться заказы 'посо. 
циальной проблематике. На
пример, не так давно со
трудники центра начали ме
дике - социологическое ис
следование пожилых жителей 
Новосибирска, ?атсбы вы. 
явить степень их социальной 
обеспеченности, определить

потребности в медицинском 
обслуживан'ии, воэможнссть 
участия пей'Сионеров в тру
довой деятельности. Ейце 
одно ■свидетельство усилива
ющейся гуманитарной на
правленности центра — ра
бота по городской програм
ме «.Культуфа».

Томский филиал научно
консультационного и инфор
мационного центра (НКИЦ) 
Ассоциации сибирских го
родов, естественно, будет 
опираться на опыт, знания 
новосибирских ученых. Но 
все же свою главную задачу 
директор филиала С. Г. 
Заржевский видит в том, 
чтобы йбъединить томских 
ученых — экономистов, со- 
циюлогов, юристов, более 
полно ис1П0львавать их по
тенциал для решения соци
альных, эксйо.мичесних и 
организационных проблем 
городов и предприятий Си. 
бири.

Сам 'С. Г. Заржевский ло 
образованию экошомист, ра
ботал на строительных и 
промышленных предприятн- 
ях города, прошел хо^шую  
теоретическую -и практиче
скую школу в социологиче
ской лаборатории универси
тета. Занимался проведени
ем управленческих и инно. 
вацнонйых игр. Это — к 
слову о профессиональных 
интересах директора новой 
организации, цель которой 
— стать своего рода по
средником между учеными 
и управленцами :(если хоти
те — переводчиком, потому 
НТО разговор между ними 
нередко идет как будто на 
разных язьисах).

Главные направления де
ятельности центра и его 
филиала уже определились 
I— исследовательские, про
ектные и консультационные 
работы по заказам исполко
мов и постоянных комиссий 
местных Советов. В1Ядимо, в 
связи с введением рыноч
ных отношений я упорядоче
нием налоговой системы 
центр предложит и новую 
услугу — опережающий ана
лиз и экспертизу финансо
во - экономической деятель
ности ло заказам государст
венных и кооперативных 
предприятий. Е5стествешо, 
с сохранением коммерческой 
тайны... Большое место в 
деятельности нового научно- 
консультациенного подразде. 
левия будут занимать ин
формационное обеспечение и 
разработка методической ли
тературы.

Чем отличается научно
консультационный и инфор
мационный центр Ассоциа
ции сибирских городов от 
других появившихся в по
следнее время организаций, 
занимающихся социолошче. 
сними исследованиями, уп
равленческим консультирова
нием, распространением раз
личной научной ■информацин 
и методических разработок? 
Во-первых, это принципиаль
но открытал ■структура. 
Центр (и соогветствекно его 
филиал) может привлекать к 
сотрудничеству ученых не 
только Томска и Новосибир
ска, но и других городов, 
входящих в ассоциацию. Во- 
вторых, центр, как прави
ло, строит ■свою работу с

заказчиками на постоянной 
основе. Отсюда — реальная 
заинтересованность в высо
ком теоретическом уровне и 
практичности своих рекомен
даций. В наше время бур
ного расцвета дилетантской 
социологии и управленческо
го консультировамия, когда 
масса энтузиастов сочиняет 
анкеты и дает советы всем и 
вся, это лемаловажное о6- 
огоятельетшо. В-третшх1 
центр, привлекая специали
стов из различных сфероб- 
ществознания, способен про
водить междис|Циплинар1ные 
исследования, а значит, 
видеть город в его целост
ности, протозировать эко
номические и социальные 
последствия технических ре- 
■шений.

Впервые за долгое врюмя 
у обществоведов появилась 
возможность доказать, что 
нет ничего практичней хо
рошей теории... Если рань
ше они могли только оп
равдывать управленческие 
■{)ешен1Ия, а в первые пере- 
стрюечные годы — оцени
вать их, то теперь, вероят. 
но, станет возможным вли
ять на сам процесс принятия 
этих решений.

Первые шаш Томского 
филиала НКИЦ Ассоциац'ии 
сибирских городов — орта, 
низания совместно с обла- 
клнйм Советом народных 
депутатов постоянных кур
сов, на которых будут ве
сти занятая экономисты, 
юристы, социолсши, эколо
ги, политолош. Предпола
гается создать школу, в ко
торой понятая «учитель» и 
.«ученик» будут в значитель
ной степени размыты. В 
■этой школе станет возмож- 
■ным «проигрьшать» те или 
иные решения социальных и 
экономических проблем, с 
которыми сталкиваются и де
путаты, и ученые томских 
вузов. Оцни — па праьпике, 
другие — в теории. Быть 
может, .вместе им удастся 
добиться успеха. Пожелаем 
им удачи...

А. ХОПРОВ.
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Много лет назад популярная тогда сту’денческая песня 

определяла местонахождение нашего города словами «над 
Томью серебряной». И действительно, полоса разноцвет
ного гравия, тянувшаяся от Лагерного сада до Черемош- 
ников, ярко сияла в воде, делая серебряной мелкую рябь, 
дробя на хрустальные искры большие волны. Томнчн ку
пались вдоль всего города, часами лежали в воде, раду
ясь быстрому течению, уносившему из-под ладоней мел
кие камушки. Желающие утолить жажду отплыва.ли от 
берега на стрежень и мелкими глотками смаковали живи
тельную влагу, имевшую главное значение в формуле здо
ровья: солнце, воздух и вода — наши верные др5'зья.

О том, какой сейчас стала Томь, писалось много. Но ре. 
шили мы до начала купального сезона пройти вдоль бе
рега только в черте города. И с единственной целью: мож
но ли найти место, где человек мог бы окунуться в реку 
без ущерба для здоровья?

Старинная зелтляная дам
ба, начинающаяся от Ко.м- 
мунального .моста, издревле 
была границей города, благо, 
говейно относившегося к ре
ке, давшей ему имя. Да.мба, 
спасавшая Толшк от навод
нений, считалась место.м не
прикосновенным. Еще в пос
левоенные годы томичи вы
ходили сюда с лопатами и 
тачками исправлять малей
шие изъяны.

— А уж чистота здесь 
всегда была идеальная, — 
говорит старожил Заисточья 
Василий Васильевич Домов- 
ников. — Даже в са.мом 
дурном сне не могло прис
ниться такое безобразие, — 
показывает он.

Переулок Буяновский упи. 
рается в дамбу, залатанную 
высокой бетонной стеной. И 
на подходе к ней слышится 
гул. Мощь давления, напо- 
.минающая рокот водопада, 
далеко раскидывает водяную 
пыль, окутывая округу 
с.мрадом.' Из громадной тру
бы прямо в реку идет' кана
лизация. А если учесть, что

к этой трубе подключены ро
дильный дом, служба меди
цинского -института и неко
торые промышленные объ
екты, то можно представить 
химический состав воды у 
заисточного бе,рега.

— Сейчас напор еще не
большой, — говорят .мест
ные жители. — День. Все 
видно. А ночью труба гудит 
от переполнения.

Природа пытается защи
титься са.ма, затягивая бе
рег тальниковыми заросля- 
.ми, фильтруя ветвями зло
вонный сток, пряча в листве 
битое стекло, консервные 
банки, тряпки... А ведь в За- 
источье самые удобные для 
купания подходы к воде. Но 
канализации с Буяновского 
переулка не дает иссякнуть 
еще одна заисточная труба, 
расположенная возле сто
ящей на берегу ТЭЦ-1. И 
зловоние, оставшееся после 
зимних свалок, будет дер
жаться здесь все лето, пото
му что Томь уже многие го
ды у нас выполняет роль 
мусороприемника.

— И ведь ■ что удивитель
но, — говорит восьмндеся- 
тилетний томич-старожил 
Виктор Михайлович Губин.
— Наши .местные народные 
депутаты взывают к совести 
трудящихся. Кузбасса. Объ
ясняют, как дорога им река, 
просят побороться за ее чи
стоту. И прямо под их носом
— зловонная Ушайка. Н эта 
«достопримечательность» на
шего города известна любо- 
•му.

— Все грешим на Ке.меро- 
во или Новок^'знецк. — го
ворит Афанасий Иванович 
Григорьев, — а как самим- 
то не стыдно. Я вот 21 год 
работаю электриком на стан
ции, которая перекачивает 
через Ушайку воды канали
зации. И сейчас половина 
этой грязи сбрасывается в 
речку.

Афанасий Иванович рас
сказывает. какая вода nocrj-- 
пает от промышленных пред
приятий, какие са.мые неве
роятные сочетания хи.миче- 
ских соединений окрашива
ют ее в оранжево-сине-зеле
ные цвета.

— Это ведь значит, что 
ни на одном предприятии 
нет элементарного контроля- 

за сбросами, — говорит Афа
насий Иванович. — Т акая ' 
вода не должна даже посту
пать в городской коллектор, 
а мы ее еще и в речку сбра
сываем.

Насосная стакция, распо
ложенная на берегу Ушайки 
в переулке Кононова, долж
на СВОИ.М давлением про- 
то.чкнуть •воды канализации 
на противоположный берег 
на высоту двадцати трех 
метров.. Это технически пре- 
одоли.мо, хотя выходят из 
строя насосы, ломаются от 
напряжения стальные валы. 
Специалисты на этой КНС 
знающие, опытные и добро
совестные. Аварии ликви
дируются. Беда в том, что 
Городская систе.ма канали- . 
зации не может принять 
весь поток. Вот и льется в 
Ушайку неиссякаемая река 
от самой КНС. А выше по 
течению возле моста улицы 
Красноармейской еще одна 
труба с полным Напором. 
Раскиданные кругом бетон
ные плиты заросли толстым 
слоем микроводорослей, что 
свидетельствует о теплой во
де зи.мой и летом.
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А ведь сколько было обе
щаний, сколько назначалось 
конкретных сроков очищейия 
речки! Но на выходе в Томь 
так и осталась Ущайка мут
ной, вязкой, ЗЛОВСйНОЙ. К 
словно специально для объ
яснения сути происходящего 
одна загадочная труба про
тив магазина «Товары для 
дома» зимой и летом изры. 
гает нечистоты.

■Поверьте, что авторам это
го репортажа просто непри
ятно перечислять все эти 
клоаки. Но все-таки неужели 
в черте города нет места, 
где бы человек мог безбояз
ненно окунуться в реку?

Берег, тянущийся вдоль 
улицы Мельничной, напоми
нает место складирования 
металлолома. Стальной кор
пус давно забытого здесь 
катера каждую веслу рас
плющивает и скручивает 
жгутом ледоход. Ржавеет он 
здесь не юдин год, монумен- 
тально оправдывая присут
ствие вокруг себя самого 
разнообразного .мусора.

Между железобетонными 
плитами, вымосгнвшнлш бе
реговой откос, сочится «Руче
ек». Для него была проложена 
■чугунная труба, уходящая 
прямо в реку, прятавшая 
этот сток. Но «маскировку» 
раздавили колеса тяжелой 
машины, и загадочный руче
ек журчит, вызывая разго
воры, вопросы и опасения.

Понятие яаберезкной в 
любом городе всегда связа
но с ощущением речного 
простора, чистого воздуха и 
«приятных глазу картин». 
Томская набережная, за ма- 
ЛЫ.М исключением сотен мет
ров возле здания местной 
власти и у пристани, — это 
вызов общественному мне- 
ники. Вспоминается берег 
Томи у Кемерова, зарифмо
ванный в самых восторжен
ных выражениях всех на- 
чинаютцих поэтов. Там наша 
речка маленькая, там ею лю
буются. Там катаются вдоль 
городских берегов на про-.

гулочном теплоходе,. сохра
няя на памятр об этой кра
соте ьшогочисленные фото
графии.

В Томске река широкая, 
большая. Убрали с нее зем
снаряды остро'В против при
стани, испокон веков назы
вавшийся у томичей Зеле- 
неньки.м за его аккурат
ность. Нарыли вдоль бере
гов невидимые под водой 
гигантские траншеи-ловуш
ки, заилили реку, раскрути
ли непредсказуемые водово
роты. И город забыл, что ре
ка — всегда величайшее 
благо. Хотя обобщать ело- 
вом город, кснечно, нельзя 
всех, кто загадил Томь. У 
каждого стока есть хозяин. 
Но кто его выяснял? Из го
да в год пряч^чея городские 
власти за всевозможные по
становления, убедительные 
своей строгостью и беспо
мощные несбязательмсстью 
их выполнения. А То.ми из 
года в год все хуже и хуже.

В поисках чистой водкой 
прогалины добрались мы до 
Черемошников и, не доходя 
до бревнотасок, изымающих 
из реки древесину, увидели 
опять трубу. Ее можно бы
ло бы отнести к традицион
ным по напору воды, по ва
лявшимся' в округе дохлым 
■поросятлм, металлолому. Но 
был окружен этот источник 
такой «аэрозольной» эщцн. 
той, что рвотные судо^юги 
согнули нас пополам", пара
лизовав наши двигательные 
способности.

— Ек:ли хотите сфотогра
фировать,—закричали на нас 
бывалые люди с загружа
ющейся баржи, — то под
ходите с наветренной сто
роны. Чтобы вам в спину 
дуло.

Здесь выход в реку части 
городской канализации, ко
торую не принимают очист
ные сооружения химком'би- 
яата. Почему такое проис
ходит—газета расскажет от
дельно.

Но это уже граница То.м- 
ска... Итак, на всем протя
жении городской черты, про
тянувшейся на многие кило
метры, летом так и -не будет 
места, где можно было бы 
безбоязненно окунуться в 
реку. Так кто же ее губит, 
как не мы с вами?

Когда' в послевоенные го
ды лодочную переправу че
рез Томь заменили два ка
тера, именовавшиеся «семер
ка» н «одиннадцатый», сог
ласно номерам на их бор

тах, то началось картофель, 
кое освоение горожана.ми 
левобережья. Песчаную пой
менную землю вскапывали 
лопатами, руками корчева
ли тальник и, возвращаясь 
в город, сидели На пал^тбе 
катера усталыми, голодны.мк. 
Катер забирал' носом вверх 
по течению, чтобы стрежень 
не пронесла его мимо при
стани, и там, где остров Зе
лененький делил Томь на 
две части, огородики опус
кали за борт ведро на ве- 
ревке, чтобы всем хватило 
напиться. Это было какое-то 
ритуальное действие, когда, 
утолив жажду, все хвалили 
вода'. ^

Но однаж!ды капитан ка
тера (он же моторист, кас- 
сир и контролер) вслед за 
чистым ведром бросил на 
веревке ведро, заляпанное ма
зутом. Поплыли по воде пе
стрые разводья, все огород

ники смотрели, как мазут
ный след вытягивает
ся дорожкой. И TJ-T худая 
высокая женщина сказала 
кашггсшу;

— Бессовестный ты чело
век.

Сказала только эти 
слова, не добавляя больше 
ничего.

Капитан захлопнул дверцу 
своей рубки. Все пассажи
ры молчали. Никто не’ стал 
объяснять, почему капитан 
бессовестный. И он молчал 
до причала, молча привязал 
катер к • дебаркадеру. Боль
ше никто мазутного ведра 
за бортол! не видел.

Так кто же будет спасать 
нашу Томь от нас самих, 
если пснятие «совесть» ста
ло у нас второстепенньш?

э . с т о и л о в .
Фото Е. ЛИСИЦЫНА.
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Еще недавно по Тамс1К(у 
ходили сл!ухи, что в аореле в 
горсде сл|учится нечто ужас
ное. Якобы это предсказала 
Ванга, болгарская прорица- 
телшица. Марин Марино®, 
ДОКТО.Р физических наук, со
бираясь в Советский Союз на 
томскую илюлу-семи|нар 
«Непериалические быстро- 
протекакицие явления в ок- 
ружающей средел-, опвниаль- 
но посетил свою давнюю зна
комую Ванру: надо же было 
по|дстраховаться.

— Ниче1го подобного она 
не говорила, — улыбается 
болгарский ученый. — Но, 
и сожалению, слухи сделали 
свое дело: часть людей, ко
торые собипались в Томск на 
этот любопытный семи
нар, не поехала.

Все-таки Марин Маринов 
был не адинствеяны.м ино
странным шециалистом, при- 
ехавщим на II Всесо
юзную школу-семинар, но 
едятствеяным иностранцем, 
приехавшим с докладом. В 
Болгарии он иозглавляет 
клуб ^Человек. Земля. Кос
мос», по специальности за
нимается исследованиями в 
области ядеряой физики. Но 
интересовал нас др(угой ас
пект его деятельности;

— Марин Георгнев(нч, 
когда вы вплотную занялись 
полтергейстом?

— Я давно ннтерессвался
такими 31нзотичвсиими ве
щами. А несколько лет на
зад ко мне стали пересы
лать все письма о полтер
гейсте, которые приходили в 
наше министерство просве
щения. Потом 'мне пришлось 
участвовать в комиссии, ор
ганизованной министерством 
здравоохранения: профес
сор-психиатр исследовал 
Вангу, а я записывал и ана- 
лизировал ее разговоры с 
пациентами.

— После того, как вы ис
следовали случаи полтер. 
гейста, убедились ли вы,

что это реальные события?
— Честно говоря, трудно 

определить, что там проис
ходит. Почти во всех сл|уча- 
ях есть пункты, которые на- 
водят на сомнения тех, «то 
•утверждает, что полтергей
сту помогает ««то-то» сов
сем уж реальный. Есть 
факты, которые я не могу 
с15ъя:шить шарлатанством!. 
В течение последних двух 
лет я наблюдал 7 или 8 
случаев, самый оуществея- 
ный 013 них — в деревне 
Пордош.

Я сам запечатал двери, 
окна, в общем, все дырки, 
чер>ез «оторые что-то могло 
пройти. На дверь поставил 
свои замни и клоочи унес с 
собой. 'Когда мы вошли в 
дом, там творилось черте- 
что.

— Знаете, — Марки Ма
ринов улыбается как-то да
же виновато, — я все вре
мя пытался объяснить эти 
явления с точки зрения при
родных закономерностей. 
Думал, что вещи, как после 
(небольших землетрясений, 
падают со своих мест. Но 
кал объяснить, почему все 
12 стульев в доме были по
ставлены в один ряд,, как 
будто КТО-ТО специально 
претлашал присесть и по
любоваться на его хулиган
ство?

— Валш впечатления о 
томской шволе-семвнаре?

— Такие встречи просто 
необходимы, надо науке за
глядывать в пока не извест
ные нам явления. У нас в 
Болгарии скоро будет вы
пускаться журнал «Зодиак», 
так что мы получим возмож-

' ность обсуждать проблемы 
аномальных явлений и де
литься информагщей. По
добных семинаров у нас не 
проводится, но думаю, что в 
будущем году мы соберем 
ко1̂ )еренцшо экстрасенсов. 
Как известно, в Болгарии 
много сильных акстрасея- 
сов.

В городе Старо Заторо 
был интересный случай. Два 
года назад я познакомился 
с женщиной, которая ут
верждала, что видит внут
ренности человека и может 
ставить диагноз. Испугав
шись своего дара, она напи
сала письмо неизвестно ко
му, в результате ее посла
ние попало ко мне. Женщи-" 
на образованная, работает 
главньга бухгалтером на од
ном из технических пред
приятий. В письме она про
сила о памощи; «Помогите, 
не знаю даже, к наму обра
титься, чтобы узнать, нор- 
.мальный л человек или нет».

Захватил я всякую аппа
ратуру, поехал к н й . Думал, 
может, она чувствительна к 
инфракрасному излучению, 
поэтому видит людей на
сквозь. Пспросил опреде
лить, что у меня болит. Она 
слютрит не на меня, а куда- 
то в сторону, ну я аппара
туру сразу отбросил.

Увезли ее далеко в погра- 
нич;1Ый район, оде она ни 
разу до этого не была. Про
сили обследовать несколь
ко десятков встречных — 
только у одного сна ошиб
лась, у остальных диашоз 
был точным.

В министерстве здраво
охранения согласились взять 
эту женщину на учет, около 
года исследовали. Наконец 
даже скептики сдались, 
подписали специальное зак
лючение, женщине вьщали 
диплом, теперь Момера 
Пеячева — так зовут жен
щину—помогает врачам в 
тех случаях, кота они за
трудняются определить бо
лезнь.

— Что вы Пожелаете том
ским ученым?

— Почаще загладывать во 
все так называемое таинст
венное и честно относиться 
к своим исследованиям, ина
че в эти дела будут вмеши
ваться уже шарлатаны.

С гостем встречалась
Н, ТАБИАТ.

ИЗ ЗА Л А  С У Д А

Д у р м а н -т р а в а
в  начале июня, когда у 

нас уже не холодно, но еще 
не совсем тепло, несколько 
молодых людей в возрасте 
от 20 до 30 лет уютно рас
положились вокруг ящика с 
пивом, недалеко от магази
на «Дружба». Весна дыша
ла свежестью и молодой ли
ствой. Выпивох никто не тре
вожил, хотя сидели спи вбли
зи снующих взад-вперед лю
дей. Но вот пиво окончи
лось. Парни загрустили. Где 
бы достать чего-нибудь по
крепче? Талонов на вино и 
денег не было, а выпить хо
телось. Тогда кто-то произ
нес: «Вот бы «травку» раз
добыть. Говорят, от нее хо
рошо балдеешь...».

Всякое сообщество людей, 
строится на иите1>есе: му
зыкальном, книголюбитель- 
ском и т.д. Но эта группка 
не интересовалась тонкой 
материей. Ее сплотила вы
пивка. Ивану П. сейчас уже 
тридцать, но с 19 лет он 
хорошо знаком с медицин
ским вытрезвителем. Были 
среди любителей хмельного 
те, кто уже побывал в иш- 
равительно - трудовой коло
нии. В общем, это была та 
опара. На которой легко за
месить любое правонаруше
ние.

Но вначале было слово.

«Сегодня утром, — сказал 
Михаил Л.,—встретил друж
ка. А он мне: есть, мол 
«травка». Могу дать поку
рить...».

Парни тотчас же к утрен
нему приятелю направили 
ходоков.

Тридцатисемилетннй Алек
сандр Чиркав, каменщик 
ОМУ-9, шил недалеко. Сер
гей Е. остался у подъезда, 
а Михаил Л. поднялся в 
квартиру и вскоре вынес по
лиэтиленовый мешок с нар
котической травой. Для мас
кировки был он завернут в 
одежду. Так что с самого 
начала приятели знали, что 
.преступили закон. Доставив 
«травку» на квартиру Сер
гею, побежал Михаил с бла
гой вестью к ожидавшим его 
у магазина, а Сергей за
нялся изготовлением папи- 
ipoc. И всморе две папирссы, 
как «трубки мира» амери
канских индейцев, пошли по 
кругу. Был сделан шаг от 
банального пьянства к нар
комании. Парни курили ма
рихуану.

Когда томичи слышат это 
мексиканское слово, не тре
вожатся: это, мол, у них
там, за океаном, в тропиках. 
Но чтобы у нас, в Сибири?.. 
Но вот уже и в нашем су
де это дело не первое.

На следствии любители 
«побалдеть» не отрицали, 
что курили дурманящие па
пиросы. Да и как откажешь
ся? Один мешок с наркоти
ческой травой был таъят у 
Чиркова. Другой, который 
он передал Михаилу, обна
ружен милицией уже по
третьему адресу. Судебно- 
химическая экспертиза да
ла заключение: в одном по
лиэтиленовом пакете дурма
нящее сырье, во втором 
— уже готовый наркотик.

Александр Чирков приго
ворен к двум годам лишения 
свободы с содержанием в 
исправительной колонии
строгого режима, где ему 
определено и принудитель
ное лечение от хроническо
го алкоголизма.

У|Головное преследование 
против Михаила Л., Сер
гея Е„ Ивана П. прекраще
но. Материалы на них пе
реданы в това1рищеский суд. 
Так что этой троице дове
рен самостоятельный выбор. 
Хотелось бы, чтобы их жиз
ненная тропа больше не сво
рачивала к торговцам яда
ми.

В. МАЛЬГИН, 
старший консультант 
Томского областного 

' суда.

Представьте, Что ваш дом окружили террористы. ; 
Бьют окна, лезут в вентиляционные трубы, жгут и ! 
ломают мебель, выводят из строя водопровод и ка- j 
налнзацию... Любители боевиков знают, что по сю- | 
жету зло будет наказано. j

Однако эта возможность мало утешает днрек- j
тора Томского Дворца зрелищ и спорта .Чвальда i
Вольдемаровича Рннаса. когда подсчитывается ма- » 
териальный ущерб пос.че очередного концерта или J 
дискотеки. j

—  Витришше стекла бьют ежедневно. .Разбиты |  
все контрольно-измерительные приборы :в подвале, ь 
•Только в .марте было разбито 40 дверей в туалете. J 
Ломают 11 жгут кресла. ■Приносят « ;co6oii сииртиое, j 
а осколками бутылок забивают -канализацию. Мы ■, 
спецпально платим за дежурства .милиции. Но и i 
она "це везде (успевает...

Такие Штурмы дворца вынуждают ад.мииистра. | 
цию обороняться; Вентиляционные шахты уже за- i 
дарены наглухо. .Нет, конечно, Эвальд .‘Вольдемаро
вич нс члремится обнести решетками и колючей j 
проволокой са.мую большую концертную площадку . 
Томска. Наоборот, г.егодня огро.мное количество 
людей занято те.м. чтобы Дворец зрелищ и спорта 
был и.меино дворцом, Этого добиться непросто; 
ведь зда1шю уже >20 лет.

Реконстр5Кция началась три года .назад. Тогда 
предполагалось только восстановить tOKKcinioe по- 
.те, построить насисно-комцрессориуи) статтю  и 
установить новые .хо.тодильные агрегаты К сегод
няшнему дню на ремонт затрачено .1.5 .«iii.'uiHoiia 
рублен. Эту цифру .дополняет .такой факт: сделано 
в 5 раз больше, чем н.танировались Если будете 
во дворце, обратите внимание -• новый подвесной 
потолок в фойе н в зале. Новые кресла, установле. 
но современшк- оборудование в киноаппаратной, 
работает вндеокафе, готовы номещенин с раздевал
кой и душел! для хоккейных команд. Ведется обли
цовка мрамором это .видно сразу. Но необхо
димы были и замена теплотрассы, н перепланиров
ка рабочих помещений для персонала.

' Такие чудеса, естественно, делают .честь тем, кто 
их создал. Сложнейшую работу по реконструкции 
ледового поля заканчивают ирганизацнн «Хнм. 
строя», е м у .8 и трест «Проммехапо.монтаж». Боль
ше десятка субподрядчиков н кооперативов ре.чон- 
тнруют. йа.меняют, строят заново 'Когда закоичитси 
реконструкция? Даже приблизительно шока сказать 
трудно. Сейчас леобходн.м капитальиый ремонт кров
ли; вода протекает в помещение.

На все эти работы расходуется не.мало средств.
А из-за бессмысленного «терроризма» приходится 
после каждого развлекательного мероприятия счи
тать убытки и делать опять ремонт.

Вряд дн кто-то разбивает .стеь'лэ из менависти к 
администрации дворца. Тем более ю.мсккм нодро. 
сткам вообще грех -жаловаться ка однообразность 
развлечений; Афиши с именами популярных гаст
ролеров и названиями днековрограмм меняются 
одна за другой, хотя часто ,оин оказываются даже 
убыточиы.ми для организаторов. По сравнению с 
1988 годом привозные концерты стоят сегодня в 
три раза .дороже.

В том. чтобы в Томск заглядывали звезды, заин
тересованы прежде дсего зрители. .Но именно зри
тели, считает Э. В, Рниас,- «еовершешю не науче
ны себя вести». Может быть, это довольно легеое 
определение дает ронять, до .какой степени устали 
люди видеть варварское отношение к чужому гру-
ду...

— Заче.м ты полез во дворец через нодвал? - -j
спрашиваю у 15-летнего «террориста». I

— ile  един же д ролез. :
— (Д ты зачем? ;
— Нас же мускали. ,  ;
— Ты сам зарабатываешь деньги? '■
— Нет. . !
— А кто будет .платить штраф? ^
— 'Не рнаю. '
— В следующий раз, если ,ие пустят, опять то- |

лезешь? J
Заду.мался. Может быть, о том, где пролезть те- А 

перь? Вентиляцию-то заварили... Заплатят штраф |  
родители Виталия Селкачева, Александра Кваши- j 
на, Вячеслава Крюкова, Альберта Тишкова! Дмит- А 
рия Анкина, Дмитрия Сафронова и других задер-  ̂
жанных милицией во Дворце зрелищ и спорта.  ̂
{Большинство из них- -ученики школ №№ 1 .и 18). ■;

А дворец организует очередную дискотеку, и . 
снова никто не сможет ответить, зачем бьются i 
стекла (И крушится .мебель. Это возрастное? .Прой- , 
дет? ' ^

А. КОСТЮНИН. 1
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П А Р Н И  

С К9Ф ИЛЬСКИХ  
ОСТРОВОВ

1Нвгатиэные процессу, 
происходящие в нашем об
ществе, характерны и для 
армии — плоти от плоти 
на)ро|Да. Скажем прямо; ав
торитет Вооружешшх Сил 
снизился, и не только по 
причине их участия в разре- 
п11еиии меншащионалшых 
!ко»фликтов 8 За1кав1ка8ье и 
Гр|узии. Немало недостат
ков и в самих армейских 
и^оллепгшвах, ослабла, ста
ла формальной военно-пат
риотическая работа с бу
дущими воинами в школах, 
СПТУ, в трудовых коллек- 
тавах и военкоматах, в 
комсомольских и партий
ных организациях, оказы- 
ваеггся рост преступности 
среди подростков и несовер
шеннолетних. И даже в 
морские пограничные части 
приходят ребясга, подвер
женные различным болез
ням, с травмами, воспиты
вавшиеся в неполной семье, 
обездоленные теплом и лас
кой родителей, употребляв
шие спирпгное и табак.

Как воспитатели и 
командиры, мы стараемся 
сделать все возможное, 
чтобы за годы сцужбы ук
репить здоровье воинов, по
высить их моральный дух, 
на(учить военной профессии, 
вернуть к гражданакой 
жизни молодого человека, 
юпйсобного занять досггой- 
ное место в пв1)естрай«е 
'общества. Окажу на осно
вании опыта: большинство
■ребят добросовестно вьшол- 
нлет свой .воинсний долг. 
ЧЭреди них и ваши земля
ми, о которых хотелось бы 
рассказать. Два года с 
честью несет почетное зва
ние моряка-пограянчника 
Игорь Ткаченко. Вместе с 
ним на Курилах служат то

мичи Александр Хомич, Юрий 
Тайдученко, Андрей Тол- 
стогузов, Игорь Шабанов-..

Замечу, что Дальний Во
сток — суровый край, а 
его островная часть — су
рова вдвойне как по кли
мату, так и своей оторван

ностью от материковой час- 
ти. Есть здесь и коренное 
Население на рыбопромьк- 
лах, рыбообработке. Есть и 
иультурные центры, но от
рыв от материковых усло
вий ощущается во всем, а с 
арггистами, например, мы 
встречаемся главным обра
зом до телевизору.
■ Главная цель нахожде- 
iiHH на островах Куриль- 
'ской гряды — охрана эко
номической зоны, ГоС(ударст- 
веиной границы СССР 
прежде всего от нашего 
ближайшего соседа — Япо
нии. Сегодня раздаются 
'противоречивые голоса о 
дальнейшей судьбе этих 
14северных тёрритррий». 
Как участники диалога, мы, 
защитники этой исконно 
IpyccKctt земли, ясно видим 
и понимаем, насколько не
обходима она государству с 
ее неисчислимыми морски
ми богатствами, цриродны- 
'»и ископаемыми, традиция
ми, идущими от р.усоних 
(пврвооткрыва!телей. Позто-

му мы видим необходи- 
м сть защиты границ 
Дальнего Востока, Куриль
ских острове® от Л1ЮбЫХ 
посягательств, в том числе 
и Япснии, суда которой с 
браконьерами бессовестно 
грабят наши морские бо
гатства. Вьшолняя здесь 
свой воинский долг, томи
чи, как и парни со веек 
концов страны, несут не 
просто нелегкую службу, 
но являются ^рпостом Ро
дины. А такая честь накла
дывает^ особую ответствен
ность.

Игорь Ткаченко окончил 
в г. Томске школу >6 14, 
Ьатем Томский электроме
ханический техникум. Се
годня он — старшина ар- 
Уиллерийсиэ^минной коман
ды. Пограничный корабль, 
на котором он служит, яв
ляется отличным во всем 
ГГихоокеашском округе. 
Игорь—о(глич|ник |БМФ, хо- 
|р<сишй опортсмея, пользу
ется деловым авторитетом у 
товарищей но службе и 
командиров. В канун 1990 
года осомсомольская орга
низация и коммунисты ко
рабля оказали ему высокое 
доверие, рекомендовав в 
партию.

iHropb тепло вспоминает 
'тех, кто помогал стаиовле- 
'нию его в жизни. И преж
де всего учителей — мате
матика технику ма Валенти- 

Павловну Тесленио, 
коммуяистги требовательно
го человека, профессиона
ла. Она помогла с^рмиро-

ваться как человеку и 
гражданину, выбрать про
фессию, стать общественно 
■активным. В техникуме 
Игорь был старостой, на 
службе — секретарь ком
сомольской организации. 
'Влагодаря Валентине Пав
ловне хорошо экает мате- 
■матниу, получил диплом с 
отличием, что помогает на 
службе.
’ 4l>HBH4ecKyTO вьшосли- 
вость, любовь к  спорту 
привил учитель физкульту
ры Игорь Владимирович 
'Вубиндус. В школе он был 
■для многих ребят примером 
не только в игре в баскет
бол, но и как наставник. 
Увлек своим знанием пред
мета преподаватель техни- 
нума Е1падим‘ир Павлович 
Маркин...

Игорь готов перечислять 
десятки имен хороших лю
дей, встретившихся на его 
коротко.м еще пути, благо
дарен им. Ну а будущим 
защитникам Родины хотел 
бы пожелать умения само
стоятельно анализировать 
факты, иметь свое мнение, 
отсешать в сознании все 
грязное, легковесное, на 
уровне анекдотов, что рас
пространяют сегодня об ар
мии, в том числе и неко
торые средства маосовой 
ин^хфмации. Он уверен, что 
армия и авторитет восста
новит, и с честью отстоят 
священные рубежи Отчиз
ны.

В. ВОЛЧЕНКОВ, 
офЕщер-яолетработявк,

Сахалинская область.

Снимает Олег Соколовский.

Первый раз он пришел в 
редакцию (несколько ff/НЁСЯ- 
цев назад, в январе, принес 
одая-едннственный снимок. 
Качество было не ахти, но 
Vio самому снимку чувство
вались настроение, свой не- 
Ьтандартный взгляд. И, 
^ак обычно, советов по ка- 
честву фотографии, ее тех- 
'няческой стороны было 
много. Урок, как сами мо
жете судить, пошел на 
пользу. Самому Олегу Вик
торовичу 20  Агет, р |0н учит
ся на третьем курсе Том
ского .высшего вошшого 
командного училища связи. 
Времени для зашпия фото
графией там, естественно, 
немного, но тем я  приятнее 
(>езультат. А эти снимки 
Олег сделал на нолевом вы-, 
ходе, фотографии очень 
естественны по содержа, 
нию, необычны, с чем н поз
дравляем начинающего не- 

<штатного автора.
Н. ПОТАПОВ.

n Sо 2

S ' 
2 «

о
« е
X

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



12 НЕВОСИРЕСНЫЙ РЕПОРТАЖ

ш

Ш

ч 2
§ S
е -

я  «

S '» 
1 = 
X  I 

«  
«

Что мы знаем о спичке? 
Если честно, то, за малым 
исключением', совсем или 
почти ничего. Вся информа
ция составляет одно предло
жение: cnH4J« — тонкая де- 
ревн'нная палочка с голов
кой из зоспламеняющегося 
вещества для получения ог
ня. Да еще помнится давний 
охотничий анекдот, в кото
ром рассказывается, что зи
мой в тайге нашли трех че
ловек и вокруг кщкдого на 
них — несколько десятков 
разбросанных спичечных ко
робков. Следствием было вы
яснено: ИИ одна из опичек 
не зажглась, поэтому все и 
замерзли.

А если без шуток, то се
годня сложное спичечное 
производство находится а 
кризисном, < предынфаркт
ном», состоянии.

Нелегко сделать спичку, а 
надо их много. Сегодня на 
томской фабрике «Сибирь» 
производством сяшчек заня
то '550 человек. При работе 
в две смены здесь изготав
ливают более двух миллио
нов коробков за сутки.

Томская и Н ово^ирская 
области. Туза, Бу(рятия, ча
стично Красно^юкий край. 
Омская о(5-тастъ, ^ у т и я  — 
обширнейший регион Сиби
ри, который надо беспере
бойно снабжать томски.мн 
спичками. Но. как и . 90 лет 
назад, основные мощности 
спичпрояЗ|30дства размеща
ются с корпусе, построенном 
еще купцом , Кухтериным. 
По оценкам специалистов, 
отставание в технологичес
ком оборудовании составля
ет 45 лет от существующего 
мцрового уровня,. Не на луч
шем положении находятся и 
другие фабрики Сибири и 
Дальнего В^тока — Барна
ульская, Бийская, Благове
щенская и о городе Усолъе- 
Сибирском.

Конечно, псбызав на фаб
рике, неспециалист вряд ли 
определит техническую от
сталость. Здесь многое сде
лано и делается з механи

зации трудоемких процес
сов производства, улучше
ния условий труда. Но об
щий уровень все больше н 
больше дает себя знать. Все 
труднее находить желающих 
работать на морально уста
ревшем позиционном обору
довании: велика интенсив
ность ручного труда. Неред
ки стали случаи работы в 
выходные дни, привлечения 
рабочих, ИГР и служащих к 
сверхурочным. Рабочий кол
лектив идет на это, пони- 
.мая, что срын выполнения 
плансхв по госвагКазу приве
дет к очередному взрыву 
неудовлетворенного сцроса 
среди населения, что уже 
щюисходило в стране со 
спичкааги не один .раз.

Не сяюсобствует прдале- 
чению новых рабочтьх и со
стояние соцкультбыта мик
рорайона, который' также 
застыл на уровне довоенных 
и послевоенныж лет. Дере
вянные здабшя поликлини
ки, магазина находятся в 
аварийном состовнии. Мик
рорайон растет, школа пе- 
решоляена, баня в убогом 
состоянии. В шликлинике 
хронически не хватает вра
чей. Но особая беда — жи
лой фонд. Фабрика имеет 
его более 24 тысяч 1®адрат- 
ньк метров, и из них 17 ты
сяч — неблагоустроенного. 
В основном это дома барач
ного типа-, которые находят
ся в ветхом, аварийном со
стоянии. Многие ветераны 
труда живут уже без на- 
ден1ды на улучшение усло- 
шй жи.чьв.

Вопросы технического пе
ревооружения, условий тру
да и соцкультбыта алминй-. 
страдией спИ'Чфабрики «Си
бирь» не раз ставились перед 
Минлеспромом СССР. И 
вот наконец появншся при
каз министра, в котором 
предусмотрено выполнит®» 
проектные работы по рекон
струкции фабрики, Бтсл1сч»«« 
строительство отдельно сто
ящего производственного 
корпуса с размещением в

нем н.\шортных лоточных 
линий стоимостью более 10 

• миллионов рублей. Уже в 
этом году выделены средст
ва для строительства.' жилья. 
Программа paccniH raiH a на 
1990— 1992 годы. Казалось 
бы, куда лучше? Но в скя- 
311 с переходом экономики 
на рыночные отношения и 
лерезодом цредариятий на 
са'мофинанснрование дело 
может зайти в  тупик из-за 
отсутствия собственных 
средств на эти цели. Сохра
нение оптовых и розничных 
цен на спички, существу
ющих сейчас, при резкам 
возрастании цел на сырье, 

. .материалы и другие расхо
ды 'Поставят вопрос л т ^  о 
закрытии фабрики, либо о 
е;кегодной дотации около 
пяти миллионов рублей. Хо
тя уже сейчас производство 
спичек стало мало*рентабель- 
•льш. И только за счет ор
ганизации выпуска ряда дру
гих видов продуктцш, в том 
числе из отходов производ- 
стза. а также дотаций мини

стерства и хорошей работы 
рабочего коллектива фабри
ка еле оводигг концы с кон
цами. Таким образом, на по
роге перехода экономики на 
рыночные отношения, пред
стартовые возможности спнч- 
фабрики «Сибирь», по срав
нению с другами предпри
ятиями Томска, далеко не 
раовнозначны.

Много неоправданных 
‘РУДНостей на пути перест
ройки у коллектива фабри
ки. Из года в год из-за от- 
едтствия подрядчика не ве
дется строительство бытово
го корпуса. Постоянно иск- 
vironaeTCfl из титульного 
списка укса горисполкома 
строительство бани. Нет яс- 
:чости с обеспечением проек
тируемых объектов соц
культбыта теплом, водой. 
Давно назрела настоятель
ная несбходнмость, чтобы 
вновь созданные Советы на- 
родны-х депутатов -взяли псд 
особый контроль развитие 
микрорайона, где сейчас

20 тысячпроживает около 
человек.

Коробок, спичек стоит все
го копейку. Видимо, копееч
ная стоимость порождает та
кое же отношение к самому 
спичечному производству.

И все-таки... Эти взгляды 
пора менять. Ведь спичкн 
относятся к товарам первой 
необходимости. Тем более 
что в этом месяце томюкая 
спичфабрика «С:^ирь» от
мечает свой 90-летний юби
лей,

НА СНИМКАХ: оператор 
спичечного 'ивтомата Свет
лана Петровна Ким; на дон. 
вейере склеенные (спичечные 
коробкн; оператор набивоч
ной машины Людмила Се
меновна Зеннна; клейщвца 
коробок Татьяна Григорьев
на Красовская; как я  ©О (лет 
назад, основные мощности 
спичечного производства 
размещаются s  корпусе, по- 
строёвнон еще купцом Кух- 
тернным.

Н. ПОТАПОВ.
Фото авт<ч».
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К а к  в ы р а с т и т ь

З Д О Р О В О Г О
Р Е Б Е Н К А ?

Л^онолог  у ч а с т к о в о г о  в р а ч а
...Полпервого. ' 'Прием 

сжончен. Пять muhjt отдох
ну и — на вызовы. Сегод. 
ня немного было ребяти
шек на приеме. Весна, воз- 
д>'х значительно потеплел, 
тяжелейший грипп, слава 
богу, миновал. В начале 
■весны у нас. как .правило, 
идет обострение хроничес- 
laix заболеваний. Нелепко 
детям с бронхиальной аст
мой, эюссудатгшным диате. 
30Ai... Да тут еще и живем 
в .«опасной зоне», нак выра
зился один из моих родите
лей, — промышленный 
центр Кировского района. 
Дьшшм тем, чем человеку 
дышать не положено. Пьем 
и едим — неизвестно что. 
Седьмой участок в нашей 
поликлинике расположен во
круг ТЗРИ.* Вот уж дейст
вительно зона бедствия. По
стоянно там тяжелейшие 
стенозы,, тяжелейшие ал
лергии. Леггго можно иро- 
следить по журналу вызо. 
ВОВ и соотнести с периодич
ностью выбросов на заводе; 
все приступы у детей про- 
ходят волнообразно, в тече
ние одного-двух дней. Уве
рена; тогда, когда наиболее 
токсичные газы, вещества 
оказываются в нашей ат
мосфере. Экслопичеокое не
благополучие города — не 
новость. Меня, однако, вол
нует то, что мы, участковые 
врачи, так же беспомощны 
перед этим бедствие.м, как 
и наши подопечные, и так 
же безграмодньь По-хрро. 
шему, .мы до.чжны вовремя 
предушредить .родителей;

1«.Внима«ий Сегодня на 
.моем участке детям лучше 
поиграть дома». .«Внимание! 
Сегодня воду из-под крана 
не пить!».

Увы, нас никто не опове
щает. Самим объективную 
и, главное, • систематическую 
информацию найти трудно. 
Вспоминаю нё'давний слу
чай; три вызова в одном об
щежитии — срыгивание, 
рвота, расстройство стула. 
Пришла, Никакой видимой 
причины не нахожу'. Все 
же посоветовала папам за
пастись родниковой . водой. 
И что же? Деятельность ки
шечника нормализовалась.

Чисто медицинская ра
бота не дает должного эф
фекта, пока действуют уг
нетающие социальные фак
торы. Очень важно также 
завести, как часики, поря
док домашнего закаливания 
и воспитания. Да и ле
карства нужны. В этом го
ду грипп бу'шует, а жаро
понижающего в аптеках нет. 
Проблема с витаминами. 
Всюду проблемы...

...Домой врача вызыва
ют, если ребенок заболел 
внезапно, остро. Псэто.му, 
будь добра, держись уве
реннее, спокойнее и виду 
не показывай, что ты уста
ла. что у т ^ я  мигрень и 
на пятый этаж уже 
еле-еле... Весь твой опыт, 
твои знания, твоя поддерж
ка сейчас — для этого бу
хающего тяжелым кашлем 
симпатичного малыша, для 
его матери, которая ночь не 
смыкала глаз н все утро

металась, тебя ожидая. Бы
вает так, что тебя в крас
ном уг.ту посадят и чаю 
предложат, н с благодар
ностью проводят, «Доктор 
пришел!..» Чтут еще на'ше 
.ремесло. А порою... Будто 
я не лечить пришла доро
гое чадо, а крал отремонти
ровать! «Мы врача заказа
ли,—звонят в поликлини
ку,—поче.му до сих пор
нет?». В это-м словечке

_ «заказали», как в капле 
’воды-отражение всех наших 
бед, низкого общественного 
статуса.

Что мы из себя пред, 
ставляем. как мы. работа
ем? Теснимся. На 18 педи
атрических участков' — 4 
кабтаета. У меня еще при- 
СиМ не закончен, а коллега 
у-же ждет у двери; пора, по
ра. Несколько шлепков
мокрой тряпкой по полу — 
вот и вся гигиеничёская' 
уборка между с.менами.

Наша поликлиника по 
улице Осипенко все же для 
детского - учреждения с на
тяжкой, но приемлема. Но 
иа -Карташова, где я отра
ботала 10 лет, другие, по
добные ей, -на первых эта
жах СК1ЩЫХ зданий — в 
убогом положении. Там 
темно и тесно; нервничают 
.родители, которые сидят с 
детьми на руках на скаме- 
teniKax в узких коридорах, 
нервничают медицинские ра- 
'ботники, вынужденные «на
ступать» на детей, которых 
долго-то на руках не удер
жишь. Плохо так работать, 
недостойно, у'низнте.чьно.

Уваженк? к врачебному 
делу в нкиалой . .степени 
формируется из почтитель
ного ожидания в приемной 
с .крахмальными, к примеру’, 
■занавесками и солидной, из 
полированного дуба, ме
белью. Но так было в «бур
жуйские времена». Сейчас, 
iropbKo признаемся себе, 
служба быта—забежал, по
лечился и ушел.

Хочется, чтобы государст
во поддерживало. В Венг
рии, рассказывают, нашим 
коллегам, участковы.м, до- 
йлач-ивают за износ одежды 
и обуви. Вполне резонно. 
Мы, в свою очередь, разыг
рывали недавно талон на 
право приобретения сти
ральной машины «Малют
ка». Один талей — на 80 
человек.
' Пожа-туй, самая большая 
наша проблема — все еще 
■крупные участки.

•Я бы предложила педи
атру coAiwiaTb; с-можешь 
ты работать на участке с 
большей числеккостью (и 
роответственне с большей 
'зарплатой) — берись. Или 
Же работай с меньпим ко
личеством детей, но бс.чее 
спокойно, скрупу'лезно. Та
кой бы вот участковый плю- 
рализ-м. Сейчас 600 де
тей — норма. В горячее 
время, а оно у нас в Си- 
бирн осенью, зимой и вес
ной, приемы «зашкалива
ют»; двадцать, тридцать, 
до сорока детей... В таких 
случаях я на приеме почти 
не пишу, стараюсь хоть не- 
мнонско облегчить участь 
ребятишек за дверью: ведь 
мучаются в очереди! Зная 
детей, помечаю в карточке 
лишь 1:ср.рекцию лечения и 
отметку о судьбе больнич
ного. Динамику за'болева- 
ния. диагноз дописываю по
сле, когда останусь в К'а- 
бинете одна.

И дело здесь • даже не 
столько в том, что иа.м при
ходится много ходить 
и 'МНОГО принимать де
тей у себя. Дело в том, 
что мало времени у нас 
остается после приемов, 
вызовов и писанины (кото
рой не убавляется) для са
мого, Думаю, 'важного. В 
неспешной беседе с мамой

«ад кроваткой больного ~  
бенкащ скрыта главная таи- 
■на нашей профессии, на 
этом зиждется тот мифи
ческий 'Принцип- профилак
тики, за невыполиение кото
рого нас так ругают. По- 
«тиклиника располагает до
статочной инфор-мацией, 
всевозможными 'методами 
закаливания, комплексами 
■и методами 'проведения мае- 
сажей. Мамы все перепи
шут, но добросовестно зани
маться будут не все. Е1сли же 
я отвечаю не за 600 чело
век, а за 400, у меня из.ме- 
нится paieoHuft ритм, у ме
ня естественным образом 
появятся время, желание 
посидеть у  своих подопечных 
дома, самой позаниматься с 
малышом, да и не раз. Пого- 
ворить с мамой не только 
о том, как принимать бисеп- 
тол, но и о том, чем кормить 
дитя, какого цвета яблоки 
ему noKijxiaTb (от красивых, 
красных, часто бывает ал
лергия), как закалять (луч
ше всего босиком по по.чу, в 
любое время года)... О том, 
что хорошо, если .ма-ма при 
малейшем повышении тем
пературы не будет пичкать 
■■ка.чыша жаропон-нжаюш!!»!', 
а попробует попоить пото
гонным чаем, клюкв.£нным 
морсо.м, если у ребенка 
насморк, попробует попарить 
ножгщ, а не станет .мучить 
его кап;шми, которые чаще 
всего и не помогают.-..

Я вовсе не протестую, 
если «традиционные» мето
ды соседствз’ют с «нетра
диционными», сама при
верженец лечения ОРЗ пре
имущественно тра'Вянььми 
настоями, полосканиями, ин- 
галяциялш. Обращаю вни
мание родителей на точеч
ный массаж, он очень эф
фективен при простудных 
заболеваниях, и ему не
сложно научить са.мих ре
бятишек.

Если мС'Жно без лекарств. 
Но обязательно с участи
ем и добрым словом. Без 
доброго слова ц лекарства 
помогают плохо. По-моему, 
вот так.

Т. ГОШКОДЕРЯ,
участковый врач дет
ской поликлиники № 2.
г. Томск.

Возвращаясь к напечатанному------------ -̂-----

Н Е Ш 1 !
Справочный материал.
Шестого марта в газете 

была опубликована доку
ментальная история «Реше
ние о раарешеяи'н». Речь в 
ней шла о ■ том, как двое 
iKOonepaTopoB попросили зе
мельные участки в Кислов
ке. Не за красивые глаза— 
обещали совхозу «Черно-
реченский» помощь по спе
циальности (кооператив 
строительный) и для начала 
выполнили 'Проект мролпио- 
фермы. Директор совхоза 
на это согласился, не воз
ражал и дредседатель пос- • 
совета, а вот председатель 
Томского райисполкома Н. Г. 
Грачев наложил вето на до
говор коопераггива |«:Моно- 
литстрой» и совхоза «Чер- 
яореченскнй».

Почему? . Журналист пы
тался услышать о,твет на 
этот вопрос от самого пред
седателя, но за три недели 
лишь раз удалось усльшпапь 
в телёфонной тр ^ к е  его 
голос...

История не случайно на- 
1звана дскуменцалькой: в
ней обильно piRTHpaBa'HECb 
док^шекты, что накопились 
за это время у .пред,бедате- 
ля «Монолитетроя» В. 3. 
Кошеля. Договор между сов

хозом и косперативом, в 
котором указано, что за
казчик «выделяет два 
участка под индивидуаль
ную застройку». Письм'Е 
тенеральноач> директора 
объединения «Томсиатрой- 
материалы» Н. П. Глады
шева 'и заместителя предсе
дателя Томского гориепш- 
■кома В. В. Гартуна в под
держку кооператоров. А 
основную • мысль материала 
процитирую дословно: .
' «Увы, о чем-то договорив
шись, двое производителей 
материальных- благ должны 
утвердить свою сделку у 
ничего 'не производящего, - 
кроме входящих и исходя
щих бумаг, чиновника».

Уже после публикации 
Н. Г. Грачев, наконец, от- 
клакнулся к прислал в рег 
дакцяю письмо, которое 
озаглавил: «Помогите бед
ным кооперато.рам!».

Официальный ответ.
«В газете «Красное зна

мя» от 6.03.90 года опуб
ликована доцумштальная 
история’ «.Решение о разре- 
'шении» о ТО'М, что Томский 
|рай'Исполком не отводит 
землю 'Кооператорам для 
(строктельства со(бстве1нного 
яшлья в Кисловке.

В поселке Кисловка, рас
положенном недалеко от 
'Города, в живописном мес
те, имеется весь комплекс 
благоустройства: цент
ральное отопление, канали
зация, водопровод поэтому 
горожан, желающих постро
ить коттеджи в этом посел- 
•ке, превеликое .множество. 
Для этого изыскиваются 
различные причины и пред- 
ложен'ия. Нетрудно понять и 
работников 'Кооператива 
«Монолитстрой», желающих 
во что бы то ИИ стало обла-

ограничен отвод площадей 
даже для работников мили
ции, медработников, рабо
тающих в районе н остро 
нуждающихся в жилье.

■Вызывает удивление ог- 
рамное желание и со сторо
ны генерального директора 
■ПО. «Тамскстро1Й,ма'1'е.риа- 
лы» Н. Н. Гладышева, за
местителя председателя 
горисполкома В. В. Гарту'на 
и корреспондента газеты 
«Красное знамя» С. Бала- 
шева помочь бедным коо- 
рератарам «МонолиггсТ|роя»

годетельствовать именно обрести желанные участки 
этот пооелсш. Для сведения именно в ifoc. Кисловка. С 
автора т. Балашева, в этом чего бы это? Неужели их 
поселке уже расположены так очаровала совхозная 
две строительные органнза- - кроликоферма на 200 толов, 
■щш — ПМК объединения гак ведь хороший нрестья-
«Томскводстрой» и «Агро- 
промстрой». Кроме того, 
там же расположена база с 
жильем дирекц|ии «Томок- 
<С'0|вхО|Зводстрой», планиру
ется построить базу строи
тельного кооператива
«Профиль». 'Не много ли 
строительных организаций 
для одной Кнеловки, в то 
время как в пос. Наумешка 
ни одной. Райисполком сов
местно с совхозом «Сиби
ряк» и сельсоветом предла
гают отвести земельные 
участки для строительства 
коттеджей в этом поселке 
в неограниченном количест
ве или во многих других 
населенных пунктах района.

Как .раз, з'аботясь о воз-

нин без фермы держит до 
100 крО'Пиков? Или коррес
пондент С. Балашев в это.м 
видит главны'й смысл пе
рестройки?

|Председатель Томского 
райисполк'Ома Н. Г. Грачев.

Прошу опубликовать».
Публикуем. А вместе с 

ним ответ первого секрета
ря Томоного райкома КПСС
A. С. Андросова, который, 
пришел чуть позже:

«Отвод земельных участ
ков для иядивндуальн'ого 
!Строительства относится к 
кемпетенци-и Советов народ, 
ных депутатов. Товарищу
B. В. Кошелю следует об
ратиться в . обЛИ'СПОЛКОМ, 
если ОН считает, что райис-

можности жителям пос. Ки- полком не вправе отказы- 
оловка, работянкащ совхо- вать ему в просьбе, 
за «Чорнореченегшй» стро
ить шздивндуальное жилье 
•и '^-читывая крайне ограни
ченную территорию для за
стройки, по этой причине

Ч^о касается этических 
норм поведения члена 
КПСС Н. Г. Грачева, то 
данный вопрос поручено 
рассгйотреть партийной ор

ганизации райи-сполксма на 
своем собрании».

Ком.ментарнй журналиста.
Что же касается главно

го—тут у'Ж местная власть 
твердо стоит на своем. Нам 
решать, где вам жить, — 
вот прияцкш, который про
поведуют и председатель рай
исполкома, и первый сек
ретарь райи!о.ма.

Кому-то решать все-таки 
надо, согласен. Земля не 
может быть ничейной, не 
земля она тогда, а так — 
территория. Но почему 
Н. Г. Грачеву из Томска 
виднее, чем ' председателю 
■Кисловского поссовета, 
чья подпись стоит под дрку- 
ментам'н? Почему виднее, 
чем директору совхоза 
«Че|рнореченский»? Вот это 
ни мне, ни В. В. Кош€лю„ни 
Н. П. Гладышеву, ни В, В. 
Гарту ну не понятно.

Да и сам принцип форми
рования поселка индивиду
альных застройщиков по 
прои'звод'ственному принци
пу тоже вызьшает недоуме
ние. СтрС'Ителлми Н. Г. 
Грачев, как свидетельству
ет его ответ. Кисловку у'ше 
уко.мплектовал. 'Кого ' те
перь не хватает в лоселке? 
Сапожников? 'Стеклодувов? 
Лекальщиков? Тскарей-пе- 
карей? Вот тебе и консти
туционное право на крышу 
над ГОЛОВО.Й...

Да и какое это, собствен
но, право, если оно зависит 
от настроения председателя 
.райисполкома.

Или Н. Г. Г1рачев в этом 
видит главный смысл пере
стройки?

Прошу обдумать.
С. БАЛАШЕВ.
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«Отечественная война советского народа» корреспондент 
АПН беседует с начальником Института военной истории 
МО СССР, вице-президентом Всемирной ассоциации во
енных историков Дмитрием ВОЛКОГОНОВЫМ.

— В Советском Союзе 
это будет уже третий мно
готомный труд по истории 
минувшей войны. Каков 
его замысел?

— В первом издании, ко
торое выходило в 1960 — 
1965 годах, дух сталинизма 
не был преодолей. Во вто- 
ро.м, появившемся в за- 
CTOiiHbie 1973— 1982 годы,
он ® определенной степени 
даже peaHHMKpoBaH. Наш 
труд будет концептуально 
новым. Глапцую свою зада
чу видим в том, чтобы че
стно рассказать о войне.

— Десталинизация исто
рия в последнее время от
крыла немало неизвестных 
страниц войны. Каким, хо
тя бы в общих чертах, будет 
содержание мцоготомннка!, 
на чем в первую очередь 
сосредоточено внимание ав. 
торов?

— Мы хотим сказать не
только о ТО.М, сколько в 
целом стоила советскому 
народу война, но и сколько 
человеческих жизней поте
ряно в каждой битве. Рас
сказать не только о 11р«ум- 
фальных операциях, но н о 
проигранных. Например, о 
катастрофе 'ПОд Киевом в 
августе-сентябре 1941 го
да, где попали в окружение 
465 тысяч советских сол
дат — четыре армии! О 
харьковском пО|ражении и о 
провале операции по осво- 
бонщеншо Крьша весной 
42-го. Они отражены в ли
тературе, но как бы между 
прочи.ч, в несколько строк. 
А ведь это огромные тра
гедии. причина которых
прежде всего в неумелом,''
нвпроду|манном стратегиче
ском и тактическом руко
водстве.

Весь первый период вой
ны был для нашей страны 
катастрофическим, однако 
долгое время его представ
ляли как период крушения 
нитлероваких планов блиц
крига. Напомню, однако,

_что фашисты уже на шестой 
день войны были около 
Минска, а вскоре подошли 
к Москве и Ленинграду. 
|Это и бь1л настоящий 
блицкриг. К декабрю 41-го 
от «а личного состава совет- 
оких войск первого эшелона 
осталось лишь восемь про
центов. И все-таки мы ус
тояли, выдержали, подня

лись. И это во сто крат убе
дительнее показывает ко
лоссальную духовную мощь 
нашего народа, чем стыдли
вое замалчивание потерь.

Очень мало мы знасрл о 
людях, добывавших ‘победу. 
Многие имена иезаслужен- 
но B^wepKHj’TbP из народной 
паатяти шж дискредитсфова- 
ны, друпие, HaiiiiMTHa, непо
мерно возвеличены. То же 
происходило и с некюторы- 
аи  елеродиями. Вспомним 
хотя бы бои за Малую зе'.м- 
лю под Новороссийском, ко
торые в утоду Брежневу 
трактовались чуть ли не 
как более значимые, чем Ста
линградская битва.

Только в последние годы 
в нашей печати шявились 
материалы о массовых ре
прессиях. обрушившихся на 
^армию в 1937—1938 годах, 
что и было одной .из при
чин столь трагического для 
нас начала войны. История 
ее не будет полной, если не 
рассказать о судах ттад 
командирами я  .расстрелах, 
продолжавшихся в  в нача
ле войны, о штрафных ба
тальонах, о т^гичеокой 
судьбе военнопленных, ко
торые после побега или ос
вобождения та Гитлеров, 
сних лагерей за'частую по
падали в сталинские.
I Необходимо по-иовому 
взглянуть на роль союзни
ков. В нашей историогра
фии говорилось в основном 
в таком духе, что они по
стояло пытались помешать 
(планам советсшго ко.маидо- 
ваяия, пресяедовалн свои 
огоистические интересы, вы
тапливали какие-то тайные 
замыслы. Да, интересы у 
(каждого были свои. Но 
главный был общий. Одо
леть фашизм. Без сомнения, 
(ООСР внес решающий 
вклад в победу над гитле
ровской Германией. Но не
льзя отрицать ту большую 
помощь, какую оказали ему 
союзники: поставка.лш тех
ники, материалов, продо
вольствия. Нельзя не при
знать их существенную 
роль в разгроме ьматлитари- 
стекой Японии, вообще в 
(победе ак!гигитлеро(ва1(юй 
коалиции. В своем труде 
‘МЫ хотим объективно рас
сказать о действиях союз
ных государств — о том,

что нас соединяло, и о то.м, 
что .разделяло.
■ — Вы говорите, что ре
шающий вклад ‘СССР в по- 
беду над Германией —факт 
бесспорный. Но в западной 
всториографни и сейчас 
встречаются утверждения'̂  
что исход во^ы  решился 
на втором фронте.

— Да, такал точка зрения 
существует. Однако могу 
сказать со всей ответствен
ностью, что никто из серь, 
езных западных историков 
ее не разделяет. Истоки этого 
давнего опора — во време
нах холодной войны, когда 
каждая ив сторон абсолюти
зировала. свою точку зре
ния. Причем в искажение 
реальной картины внесли 
больший вклад скорее поли
тики, ЧОИ историки.

А истша — я хотел бы 
это особо подчеркнуть — 
такова, что в военные годы 
государст.ва с разным соци
альным строем все-таки 
сумели перешагнуть через 
взаимные предубеждения и 
объединиться в антигнтле- 
‘Ровскую коалицию.

— Кто авторы будущего 
многотомника, как идет ра
бота над 1ШМ?

— В главной редакцирн- 
ной. коллегии без .малого 
тридцать академиков, чле- 
яоз-1корреслондентов АН 
СССР, докторов наук. К 
участию непоореДственно в 
подтотовке нового издания 
мы пригласили большое чи
сло ученых. Со структурой 
нового издания редколле
гия познакомила все гсомле- 
тентные научные организа
ции, получила от них мно- 
жеотво замечаний. По каж- 
дому тому решено прево-' 
дать совещагшя с широким 
привлечением науч.ной об
щественности, а по все.м 
кругшькм, сложным пробле
мам — «круглые столы», 
семинары.

—Пос,те завершения пре
дыдущего издания прошло 
не так уж много времени. 
Еще довольно молода й 
гласность, не все ранее за
крытые материалы еще по- 
настоящему язучены. Не 
будет ли новое издание по-' 
спешным, не кроется ли тут 
опасность новых конъюнк
турных искажений?

— Нет, такую возмож
ность я исключаю. Пробле
ма есть, и она в другом: не
которые. события и явле
ния, особенно в предвоен
ные годы и начальный пе
риод войны, нельзя оцени
вать однозначно.

Даже среди соавторов 
мнения зачастую полярны н 
ст,ремительио меняются. 
Фундаментальный труд в 
такой .слтуации, когда 
■взгляды не устоялись, дей- 
стЕительно может получить
ся противо,речивЫ|М. Но мы 
■постараемся повнакомить 
читателя с разными оцен.ка- 
ми и версиями, если они 
существуют.

Беседу вел Б. ЛАБУТИН.
(АПН).

Н а к ар тах  пока н е обозн ач ен
Сколько в Сибири Красноярское! Если 

скажу, что один, как обозначено на гео
графических картах, то первыми меня 
уличат во лжи представители западногер
манских фирм «Нукем» и «Агфа» X. Лат- 
теман, Л. Лангер н их коллеги. \

впервые распахнул свои две- лают во всем мире, чем со- ности и для производства

Если нанесенный на карту 
Красноярск существует уже 
свыше 360 лет, то его «тай
ный однофамилец» за трид
цать три года своей биогра
фии этой чести пока не удо
стоен. Он был основан в 
пустьшной тайге, почти на 
двести километров восточнее 
подлинного Красноярска. С 
мо.мента рождения и при
мерно до середины 1989 го
да он относился к катего-

ри перед зарубежными еле- здавать ради этого секрет
ные города.

Фирма «Нукем», —
циалисталш.

С производством _ядерных 
зарядов здесь теперь покон
чено. Местный электрохи- частна к ядериому
мический завод, подчиняясь Разумеется v настребованиям конверсии обо- водству. т'азумеется, у нас

видеомагнитофонов. Конвер
сия вызывает сокращение 
рабочих мест, и поэтому ну-

пмрчает он — тоже пои- подумать о занятостизамечает он, — тоже при жителей города. Если в мае

ройной промышленности, есть тайны, однако изолиро.
рии секретных городов, со
здание которых в стране бы
ло начато еще при Стали
не. Здесь действовал один 
из KpiyHHbix заводов по про
изводству ядерного оружия.

Понятно, что о городе в 
тайге мало говорили и ни
когда не упоминали о нем в 
прессе. Разумеется, приехать 
сюда мог далеко не каж
дый советский человек. И вот

произ- ,мы подпишем с советской 
сторо1ЮЙ контракт, то уже в 
конце 1991 года можно по
лучить (первую продукцию
нодого завода. К р а с 5 ^ ^ 4 5мы не имеем. 

Впрочем, каждая страна шз-
вьтуск топлива для атом- поселений 
ных электростанций. Одно
временно начата и реконст- 
рукция предприятия. Это и ота

визита?позволило сбросить покров 
сифетности с Красноярска- 
45. - — Речь идет об участии 

наших фирм в создании 
Руководитель заладногер- здесь крупного предприятия 

манской группы X. Латте- по вьшуску магаитофонных 
май соглашается со мной, кассет, а со временем и ни
что гораздо разумнее беречь деокасоет. Не исключаю, что

сейчас засекреченный город секреты технологии, как де- в перспективе есть возмож-

имеет все условия для быст
рой и успешной реализации 
совместного проекта. Город 

цель вашего имеет развитую инфраструк
туру. он окружен прекрас
ной природой. И, наконец, 
здесь есть специалисты вы
сокой квалификации.

Б. HBAHOBw 
соб. корр АПН. 

г. Красноярск.
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Дворец зрелищ 
и спорта

9, 10 июня. Лечебные сеансы 
психотерапеета А. М. Тул уло
ва — 14. 20.

11 июня. «Ад, или Досье на 
самого себя» (две серии) — 19.

РЕКЛАМА
^̂ ея»явлшния

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
9, 11 июня. «Замужем за ма

фией» — 9. 10-50, 12-40. 14-30, 
16-20, 18-10. 20. 21-40.

10 июня. «Замужем за ма
фией» — 9. 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10. 20. 21-40. «Королевство 
нривых зернал» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
9. 10 июня. «Катала» — 9.

10- 50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20. 21-50. «Катала» — 9-20,
11- 10, 13. 14-50. 16-40, 18-30,
20- 20, 22-10. «Я не люблю» —
9. 10-20.

11 июня. «Замужем за ма
фией» — 9, 10-50, 12-40,14-30, 
16-20, 18-10. 20, 21-50. «Ката
ла» — 9. 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Я не 
люблю» — 9. 10-20.

«ОКТЯБРЬ»
9 нюня. «Частный детектив, 

или Операция «Кооперация» —
9. 12-30, 14-20, 16-10. 18, 19-50,
21- 40. «Опасное сходство» — 
10-40. « ^ .  или Досье на са
мого себя» (две серии) — 8-40, 
11. 13-30. 16, 18-30, 21.

10 июня. «Частный детектив, 
или Операция «Кооперация» — 
9, 10-40. 12-30, 14-20. 16-10, 18.
19- 50, 21-40. «Ад, или Досье на 
самого себя» (две серии) —
8- 40, 11. 13-30, 16. 18-30, 21.

11 июня. «Большая прогулка»
(две серии) — 8-40, 11, 13-30. 
16 18-30, 21. «Белые вороны»
— 9. 10-40. 12-30, 14-20. 16-10. 
18. 19-50. 21-40.

«ПИОНЕР»
9, 10 июня. «Пираты» — 9, 

10-40, 12-20. «Полет навигато
ра» — 14, 15-40. «Фанат» —
17- 20, 19-20, 21-20.

11 июня. «Роня, дочь раз
бойника» — 9, 11, 13. 15. «Об
манщики» — 17. 19, 21.

КИСНИ и . ЧЕРНЫХ
9, 10 июня. «Частный детек

тив, или Операция «Коопера
ция» — 9, 12-40, 14-30, 16-20.
18- 10, 20, 21-40. «Последний 
рейс «Надежды» — Ю-50.

11 нюня. «Белые, вороны» — 
9. 13. 15, 17. 19. 21. Мульт- 
сборник — 11.

«СИБИРЯК»
10 июня. Мультсборник —

9- 20. 11. «Лошади в океане»— 
13, 15. 17. 19. 21.

11 июня. «Финист — Ясный 
сокол» — 9-20, 11. «Частный 
детектив, или Операция «Коо
перация» — 13, 15. 17, 19. 21.

«АВАНГАРД»
9. 10 июня. Мультсборник —

13, 15. «Семья» (две серин) — 
18. 21.

ВИДЕОЦЕНТР
9, 10 июня. «Потрясающие 

приключения мушкетеров» —
10- 20. «Ва-Банк II, или Ответ
ный удар» — 12, 14. 16. «Жи- 
нина династия» — 18, 20.

11 июня. «Кот в сапогах» — 
10420. «Чеяовек-орнестр» —
14, 16. «Кругосветное путеше
ствие Кота в сапогах» — 17.40. 
«Служебный роман» (две се
рии) — 19.

В помещеннн областного 
театра драмы

30 июня

Открытие
гастролей

КРАЕВОГО ТЕАТРА 

ДРАМЫ г. БАРНАУЛА

в . Шекспир
«СОН В ЛЕТНЮЮ НОЧЬ»
(.комедия в двух действиях).

Оправки по тел. 22-29-04, 
22-98-46.

Стадион «Труд»
13 июня

Первенство
С С С Р

по футболу
«ТОМЬ» (Томск) — «АВ

ТОМОБИЛИСТ» |(|К1рашо- 
ярск).

Начало — в 19 часов.
Сосго41тся тираж денеж

но-вещевой лотереи. Разыг
рываются автомсйиль и дру
гие товары.

Кассы работают с 11 
июня, с 12 до 20 часов.

АН ОН С
ЗРИТЕЛИ

б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  з а л  ф и л а р м о н и и

1 1 ^ 1 5  шсвя

Г астроли
театра <сЛицедеи»

Исполнители известных сцен «Про Краси^пю Шапочку», 
«Экзамен» и многих других лауреаты Всерсссийского 
конкурса артистов эсдрады Александр СКВОРЦОВ, Фе
ликс АГАДЖАНЯН, в  концерте принимает участив лау
реат 'Всероссийского кся 1̂ рса артистов эстрады конфе
рансье Эдвард КАПИЛЕВИЧ (эвукоимитацня «.Парад 
на (Красной кшощади» и др.).

|Постановка программы — Вячеслава ПОЛУНИНА.
Начало — в 18 час. 30 мин. и 21 час.
.Билеты пр0|даются в кассе Большого концертного за

ла. Принимаются коллективные заявки. Оправки по те
лефонам 22-28-56, 22-25-56, 22-59-56.

Окружной музей города Торуни (Польша) 
в выставочных залах Томского художественного

с 16 июня по 15 июля 
эиопонирует выставку

музея

«Современная графика Польши»
Выставка опфыта ежедневно, кроме вторника, с И д о  

19 часов.
Адр>ес музея; г. Томск, пер. Нахаиовича, 5.

б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ
21—29 нюня

Г астроли 
Московского

экспериментального театра

под руководством Вячеслава Спесивцева
21 — 22 июня

А. Солженицын
«АРХИПЕЛАГ ГУЛАГ»

(спектакль в 2-х частях)
23—24 июия.

М. Булгаков, А. Бухов, Н. Теффи, 
А  Яхонтов, М. Задорнов 

«НАШ ДОМ»
(остросатиричеоний памфлет, не разрешающий 

‘ наших проблем)
25—26 июня

В. Ерофеев
«МОСКВА-ПЕТУШКИ»

(спектакль в 2-х частях с Гоопо|дом вначале 
и Черными Ангелами в финале).

27—28 июня
п р е м ь е р а

«БИБЛИЯ». ВБТХИИ И НОВЫЙ ЗАВЕТ.
29 июня

Театральный рннг.
«ВСЕ О НАС».

В прюграмме: отрывки из спектаклей, музыкально-пла
стические номера, встреча с ведущими актерами.

Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин.
23 и 24 июня — в 16 часов и 19 час. 30 мин. 
Билеты прсндаются в кассе Большого концертного зала, 

через уполномоченных, принимаются коллективные за
явки. Оправки по телефонам 22;25-56, 22-^-55,
22-29-56.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ, 
ЖЭУ, ЖКО И ЖСК1

с  целью приведеиня объектов газового хозяйства жи
лых домов в соответствие с требовашиями Правил безо
пасности в газовом хозяйстве и готовности к эксплуата
ции в зимний период 1990—1991 годов 

НЕОБХОДИМО |ДО 1 сентября: 
убрать деревья, иаходящиеса ближе 1,5 м от подземно

го газопровода и 5 метров от групповых установок: 
привести в порядок ограждения групповых установок 

сжиженного газа, коверное хозяйство, обновить цредупре- 
дительные надписи «ОГНЕОПАСНО»: навесить замки на 
воротах ограждения групповых установок, установить 
упоры у дверей подъездов:

покрасить внутридомовой газопровод (в .подъездах): 
проверить и выполнить герметизацию мест вводов под

земных KOMMj-никаций в подвалы газифицированных до
мов и домов в радиусе 50 метров от газопровода:

просверлить отве^тия диаметром 20 мм в крышках 
колодцев .(теллстрасс, каяали адий и т. д.) на расстоя
нии 15 м от оси подземного газопровода.

Трест «Томскгоргаз».

ВНИМАНИЮ р у к о в о д и т е л е й  ОРГАНИЗАЦИИ 
И ПРЕДПРИЯТИИ!

С 12 по 15 нюня текущего года в Новоснбщ>ске про
водится выставка «Инфоряиехно-90».

Выставку проводит ассоциация «Стройтехянформати-
ка (г. Москва, СССР) при участии английской фирмы 
«АУТОДЕСК» и австрийской «ПРОСИСТЕМ»,

На выставке будут представлены ссжремениые техноло
гии проектироваН|Ия и уцревления строительством и строй- 
нндусщган, а также современные персональные компью
теры варубежного производства, отвечающие мировым 
стандартам, ашаратура вычислительных сетей, высоко- 
произвС(Цительные устройства ввода-вывода алфавитно- 
1щфрсвой и црафической информации, лицеязионно чис
тые (программные продукты для проектирования, плани
рования и комплеШации.

(Оправки по тел. в г. Новосибирске 22-22-28.
Адрес выставки: г. Новосяби1>ск, ул. Советская, 37. 

Проезд любым транспортом до остановки «Площадь нм. 
В. И. Л€Н1ина».

ВНИМАНИЕ!
Тепловые сети ПО «Томскэнерго» доводят до сведе

ния руководителей предприятий в организв!^, населения 
города, что в связи с плановым ремонтом тепломагистра- 
лей будут иметь место прекращення горячего водоснаб- 
ження:

по 14 нюня — районы, ограниченные ул. чЗагорная— 
ул. Шишкова — ул. Октябрьская; ул. Гоголя — цр. 
Фрунзе — цр. Ленина — пер. Плеханова; ул. Крылова'— 
пер. Плеханова — ул. Гоголя — ул Алта1Йшал; ул. Го
голя — у'л. Лебедева — ул. Красноармейская — пер. Да- 
ншцовсмнй; ир. фруизе — ул. Красноармейская — ул. 
Герцена — ул. Гоголя; ул. Ка(рбышева — ул. Белянского
— 'УЛ. Герцена — ул. Гсголя; часть района, ограниченно

го. цр. Фрунзе — ул. Белинского — ул. Герцена — ул. 
Гоголя; .ул. Алтайская от пер. Аптекарского до ул. Гоголя; 
пр. Ленина — пл. Резолюции — ул. Крылова — цр. 
Фрунзе;

по 15 июня — мнкрсрайсн Центральный, ограни
ченный цр Комсомольским — ул. Алтайской — ул. 
Красноар.мейсжой — пр. Фрунзе; район, ограниченный ул. 
Красноармейской — пер. Даннловший — ул. Нииитина
—  ц р .  Ф р у т н з е ;

с 11 по 30 якхня — районы города, ограниченные: пр. 
Фрунзе — пер. Комссмрльский — ул. Лебедева — ул. 
Л. Толстого: ул. С.-Щедрина — ул. Совхозная — пер. 
Фрутктавый — ул. Л. Толстого; уд. Алтайская от киноте
атра «Сибиряк» до пр Фронзе; пос. Вссточный; , ТНЦ 
СО АН СССР;

с 22 по 30 июня — южная и восточная части III мин-, 
рорайона К а т а к а ; ми1;-рс1райоя железнодерожнинов на 
Томсне-П; лшьр,орайся «Б» по Иркутскому тракту;

го 26 июня — райся карандашной фабрики, ул. Д.- 
Ключешской — ул. К. Маркса — ул. Б. Подаорной.

Б период с .М по 18 июня в связи с сстановкой ис
точника дальнего теплоснабжения будет пр>вкращено го
рячее всдоснабжение всего района города севернее 
р. Ушайки.

Обо всех иаменениях сроков .ремонта сведения будут 
передаваться в соотвеочлшующие ПЖРТ, ЖЭУ, ЖКО 
предприятий и организаций и по Тамакому радио.

ОПТОВАЯ ПРОДАЖА ПРОГРАММ 
ИНЖЕНЕР-РАСЧЕТЧИК

Длительный опыт работы по договорам с машинострои
тельными предр.риятиями показал, что большинство пред
лагавшихся задач мсгли быть решены заказчикам, если бы 
он имел все пакеты орограмм, которые накопились у нас.

МЫ ГОТОВЫ:

— передать пакеты программ (для персскампьютеров) 
для прочностных и тепловых расч(етов деталей яз тради
ционных и композитных материалов; пакет по гидроди- 
нам1ике и электростатике;

— обучить .пользованию зарубежными пакетами 
«ЭНСИС», «ПЗТР.ЭН», «НЭГ», «СЭП», статистическими 
н г.рафяческимя пакетами, а  также системным программ
ным обеспечением;

— прочитать вводный курс в теорию методов ксиач- 
1НЫХ и граничных элементов, многосеточвого и других, 
используемых в пре(длагаемых программах.

Все это — на пятидневной школе в живописнам месте 
Подмосковья.

Для получения подробного перечня программ и при
м е ;^ .  иллюстрирующих (ИХ ВОЗ.МОЖНОСТИ, нужно послать 
нам открытку с вашим адресом и пометкой «Школа»: 
142292, г. Пущино-на-Оке М(оскавской области, цро- 

спект Науки, 3. нЕу(чяо-ин1жене|рный центр НЦБИ АН 
ССОР.

Видеосалон «Осень»
ПРИГЛАШАЕТ НА ПРО
СМОТР ФИЛЬМОВ загу- 
бежного проиэвсдсхва еже- 
■днеБно, кроме воскресенья. 
'Сеансы—в 11, 13, 15, 17, 
19, 21 час.

Адрес: г. Томск, ул. Крас- 
ноармейокая, 144 (Дом бы
та X» 2).

Коллектив совхоза «Сте- 
пановский» выражает глу
бокое соболезнование род
ным и близким по поводу 
смерти ветерана труда

ШПАГИНА
Аленсандра Исаковича.
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ном осмотре зыяви-оись и 
, другие расхождения: разное 
положение рук, иначе ле
жит круженное жабо (в ар. 
митажном шея обнажена), 
локоны на горностаевой 
мантии расположены по-раз
ному. Наконец, .в нашем 
портрете более мастерская 
передача фактуры кружев, 
меха, бриллиантов на диа
деме. Фон о эр.мнтаж;но.м 
портрете пейзажный, з на- 
ше.м — нейтральный. Всего 
этого было достаточно, что
бы сразу, не проводя ника
ких анализов, заключить, 
что наш портрет не являет
ся авторской копией. Ведь 
известно, что, если Бромптон 
писал копий своих картин, 
то повторял их точь-в-тскчь.

Велик был соблазн отне
сти сразу портрет в Русский 
музей и провести эксперти- 
зу «на Левицкого», как ав
тора копии (не сл^-чайно же 
закралось это и.мя), но не- 
обхсди-Мо было отработать 
все варианты в Эрмитаже. 
Поскольку в портрете явно 
использован тип Врю.мптояа, 
то нужно было все выяс
нить об это.м художнике. 
Изучением его биографии в

Загадка портрета
Вскоре после открытия 

в Томске музея нсторян н 
старины (так назывался 
краеведческий музей) Го
сударственный музейный 
фонд в 1929 году пере
дал ему портрет кнстн 
Д. Г. Левицкого, изобра
жающий Екат^ину II. 
Он поступил как копия 
пронзведеняя Левицкого, 
и долгое время, до вось
мидесятых годов. На эти. 
кетке рядом с автором 
стоял вопросительный 
знак.
На исследование по:ртре- 

та подтолкнул тот факт, что 
в эапасшгках Эрмитажа был 
обнаружен такой же (толь
ко заклк>чекный в овал), бес- 
сдорно подлинный, пО'рТ|рет 
императрицы, датированный 
1782 гсдо.м. Принадлежит 
он кисти английского ху
дожника XVIII века Ричар
да Бромптона. Велико было 
желание устроить встречу

этих двух портретов. И она 
состоялась в 1985 году в 
Ленинграде, в фондах Эр
митажа. Каково же было 
удивление, когда воссоеди
нились оба портрета! Наша 
Екатерина оказалась не
сравненно лучше эрмитаж
ной! Широкая, раскованная 
.манера письма, удивитель
ная легкость композиции, 
сочная артистичная живопись 
выгодно отличалась от «за
лизанной» салснности, скуч- 
ности колорита, скованно
сти, а может быть, неумело^- 
ста в передаче фактуры 
одежды. Но- в то же время 
в портрете Бролштсяа вид. 
на большая завершенность, 
подчеркнутая свалом. Все 
эти отличия сразу обратили 
па себя внимание. Теп’ерь 
уже было ясно: портреты
похожи, но Не повторяют 
друг друга. И если это ко
пия, то очень и очень воль
ная. При более вниматель

Эрмитаже зани.мается Е. П. 
Ренне. Но на сегодняшний 
день сведения еще очень 
скудные. Известно, что 
Б(ромптон приехал в Россию 
по щзос^бе Е1катерины II. 
Относительно деятельности 
его яри дворе известно ма
ло. Несколько строк ему 
посвящает Якоб Штелин в 
свсих за.метках по истории 
русской живописи XVIII ве. 
ка. «В 1780 году Бромптон 
написал... очень большой 
портрет ее Величества в 
рост с различными аллегори
ческими атрибутами. Вда
ли — русский флот на мо
ре. Для своего близкого дру
га придворного аптекаря гос
подина Трево написан пре
мило удавшийся портрет и.м- 
ператршцы...». Екатерина II 
считала, что «портреты Вромп- 
тона вьшлядят не хуже кар
тин Ван Дейка. «Есть все 
основания полагать, — пи
шет ,Е. Рейне, — что пбрт-

рет Екатерины II послужил 
сбразцо.м для парадного 
портрета н.млератрицы в 
рост (ранеепринадлежавший 
Эрмитажу, сейчас находят
ся в Екатерининско.ч двор
це в Пушкине)». В Екате
рининский дво^ц  портрет 
поступил в 1978 году как 
работа неизвестного худож. 
ника в очень плохом состоя
нии. Сходство с эройитаж- 
ны.м портретом безусловно. 
И, если эрмитажный поясный 
портрет может быть отож
дествлен с те.м, который 
Штелин назва^т «премило 
удавшимся», то второй под
ходит под штелиновское оп- 
ределение «большой порт
рет в рост,-с различными 
аллегорическими атриб^гга- 
ми». Вероятно, и.меино этот 
портрет имела в виду Ека
терина II, сообщавшая Грт1- 
м.му в апреле 1783 года: 
«Бромптон умер, не закон
чив начатый портрет. Но вь1 
увидите, что выбор г-на Лен
ского не плох. Бог знает, 
где он это откопал». Это от
носятся к аллегорическому 
подтексту в портрете в рост. 
Екатерина II изсбражена на 
нем в императорской ман
тии с высшими русскими ор
денами на груди. Она пред
стает как правительница, 
преследующая интерес госу
дарства Шлем на столе вос
принимается как атртЛ5ут 
Минервы. Брошенные у ног 
турецкие знамена напоми
нают о Тутрпии, повержен, 
ной к ногам Екатерины. 0.ча 
.мнстюзнаяительно указыва
ет левой рукой на рельеф, 
где изображены батальные 
сцены русско - турецкой вой
ны.

В Эрмитаже существует 
нредположение, что портрет 
Екатерины II в рост был 
приобретен у наследника 
князя Поте.мкина в 1792 го
ду. В описи его имущества 
встречается «аллегорический 
портрет во весь рост Ея тгм- 
ператорского вел!кчества не
оконченный Брумптоном». 
Кем был дош!сан портрет, 
остается загадкой. Ясно дру
гое, что наш портрет явля
ется все же копией не с эр
митажного портрета в овале, 
а с портрета в рост, в кото
ром был использован (воз
можно, самим Вромптсяом) 
портрет Екатерины II, нахо
дящийся в Эрмитаже. Уста

новить авторство Бромптона 
в парадном портрете в рост 
теперь почти невозможно, 
так как неумелая и актив
ная реставрация полностью 
изменила облик Екатерины. 
Но. судя по сохранившейся 
фотографии лсртрета из Ека- 
теринннского дворца до ре
ставрации, с нашим портре
том много общего. К то.му 
же выясняется другая лю
бопытная деталь: кром«ки
хатста в нашем портрете за
вернуты с прунто'м и живо, 
лисью, то есть размер хол
ста менялся. А это значит, ■ 
по крайней мере, что не ис
ключено, что копда-то он 
был портретом Екатерины II 
в полный рост.

В результате исследований 
.мы пришли к то.му, что наш 
портрет является копией па
радного портрета Екатери
ны II в рост, в котором ис
пользован, в свою очередь, 
эр.митажный портрет Бро-мп- 
тсна. Кем вьшолнена кспия 
— увы. пока неизвестно. Но 
явно видна русская школа. 
Поэтому после Эрмитажа 
портрет надолго прописался 
в Русском музее. В эксперт
ной лаборатории он был 
исследован в рентгеновской, 
ульграфиолетсаой и инфра
красной областях спектра и 
под микроскопом; И если в 
Эр.митаже под красочным 
слоем просматривался крас
ный грунт, то при более 
тщательном анализе грунт 
оказался двухслойным: ииж- 
ний слой теплого желтова
того тона, верхний — зеле
новато-серого. Это сразу ис
ключило авторство Левиц
кого, так как он не приме
нял подобных груитов. В 
живописи были обнаружены 
автсрсние переделки: спра
ва первоначально была крас
ная npanKpcQKaj, Георгиев
ская лента и звезда написа
ны позднее. Весь фен порт
рета переписан и подновлен 
дважды. Кто мог быть аа- 
торо.м кслии? Есть основа
ния «подозревать» Ф. Ро- 
котоаа. хотя на обороте хол
ста есть наклейка с именем 
худежтшка Ла.мпи. Есть ос- 
новаипя полагать, что лицо 
и торс Екатерины II написа
ны расяы.ми худсжйикзхти. 
Работа над портретом про
должается.

В. ФЛЕГОНТОВА, 
искусствовея
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Необычная спартакиада
На спортивных площадках стадиона «Буревестник» и 

школы-интерната № 15 прошел финал региональной спар
такиады для школьников.

В это.м сообщении не было бы ничего необычного, ес
ли бы не одна особенность; все участники соревнований 
глухие и слабосльппащие. Это была первая спартакиада 
таких шшл-интернатов городов Сиблгри.

— Сейчас много говорят и пишут о милосердии. Но 
слова так и останутся словами, если мы будем просто 
сидеть и рассуждать, — говорит учите.ль фшзкультуры 
школы-интерната №  15, один т  инициаторов проведения 
спартакиады Борис Лукич Байгулов. — Сперт — это 
прекрасная 13ооможность для ребят почувствовать себя 
полноценными людьми. Мы должны освободить «их от 
мира безмолвия, в который они погружены, и в этом нам 
по.может спорт.

Мысль о подобгшх соревнованиях возникла на совеща
нии учителей физкультуры в г. Череповце в прошлом 
году. А 1И старт был дан 19—21 февраля этого года в 
Иркутске. Там прош.чи соревнования по лыжным гон
кам. Для проведеиия сегЬ|Дняшнего финала был создан 
специальный комитет, состоящий из представителя го
роно, директора школы-интерната Л. П. Шульги, учите
лей физкультуры Б. Л. БаШ^лова и В. В. Егорова. Боль
шую помощь оказали спортклуб и ВДФСО профсоюзов.

К ссжалсЕию, р спа|ртакиаде участвовали спергомены 
только Томска, Иркутска и Новокузнецка. Не смогли 
приехать команды Нсвооибнрска, Анжеро-Судженска. Но 
это не ио-оу-тило сбщего п‘' ‘а13днкчнсго настроения. Борьба 
на стадионе «Бу|ревестник» была по-настоящему упор- 
аюй. Юные спортсмены отнеслись к  соревнованиям со 
всей сог.ьезнсст^ ю. В первый день школьники состяза- 
■тись в беге на 60 метров и прыжках з  длину, во второй 
— в беге на 100 м и метании мяча. Но самым запоми
нающимся для ;ребят стал третий день.

В этот день сначала состоялось награнсдение победи
телей. Награды получили по два человека ш  команды 
каждого города (.мальчик и девочка). Из комаиды Ново
кузнецка были награждевы Оля Трунова и  Павел Рож
дественский, из Иркутска — Наташа Череткетич и Саша 
^ты р ез. из томской ксмапды —Тгня Мерзлякова и Эду
ард Васильев. Кстати, иркутянин Батырев завоевал сразу- 
s ' приза '(;бег 60 м, прыжки, метание мяча). Не были за
быты и те, кто хотя и не показал высокие peзyл^тaты, 
но очень к этому стремился. Для миге был учрежден, спе
циальный приз «За волю к  победе». Его удостоились 
Андрей Кустов (Новокузнецк) п Настя Курочнииа (Ир
кутск).

А затем был даш старт сиимволическому пробегу «во
круг овета». Этот пробег уже имеет свою жизнь н неболь
шую историю. Начался он с пробега «Обгоняя время» в 
1988 году. Каждый день на зарядке и перемене дета бе
гут возле школы. .В каждом классе были сделаны специ
альные экранчики, на ноторых отмечались результаты. 
Л уиш х старались награждать. -И вот наступил финал 
пробега. В нем приняли участие преподаватели и учени
ки, почетные (гоств и спортсмены футбольной команды 
« 1 ^ ь »  — шефы интерната. Дистанция была различна 

для всех: если младшие беокали 1—4 круга, то старише 
— 6 кругов. По окончании забега все получили призы: 
вымлелы, квиги, сувениры.

А потом состоялись выступления юных гимнастов, 
ярмарка школьного кооператива и  многое другое. Затем 
все вместе перешли в актовый зал, где подвели итоги 
спартакиады. Первое место осталось за томской коман
дой. второе — у йома'ндг,! Иргхутска, третье —«■ заняли ре
бята из Нозокузнецка. «Спартакиада закончена, — сказал 
главный судья соревнований Б. Л. Байгулов. — Но мы 
расстаемся ненадолго. До встречи на новой опартакиаде».

В. СОХОРЕВ.

В ОБЩ ЕСТВЕННОЙ  
ПРИЕМНОЙ

Общеспвекная приемная 
работает в редакции газеты 
«iKpacHoe знамя» (пр. Фрун
зе. 103/1) в кабинете № 104.

На следующей неделе при
ем ведут:

во вторник, 12 июня, с 
15 До 18 часов, — Вален
тина Ивановна Литвинова, 
член совета общественной 
приемной:

в пятницу, 15 июня, с 10 
до 13 часов, — Анатолий 
Михайлович Кнженцев, на
чальник отдела охраны воя 
областного ко.митета охраны 
природы.

П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

облачность, местами слабый 
дождь, грозы, ветер пере- 
.менный, 5 —10 метрсв в се
кунду, температура 21—26. 
местами до 31, в Томске 
26—28 градусов тепла.

10 и 11 июня — местами 
небольшие дожди, грозы, ве
тер юго-западный, 9—14 
метров в секунду, темпера
тура ночью 8 —13, местами 
до 18, днам 20—25, по югу 
'ДО 30 градусе® тепла.

По сообщению радиологи, 
ческой лаборатории облСЭС, 
радиационный фен в  г. Том
ске 8 июня составлял 10—11 
мипрорентген в час.
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